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ИРКУТЯНИН ПОСТРОИЛ КОРАБЛЬ 
ВИКИНГОВ ВО ДВОРЕ СВОЕГО ДОМА

Дело осталось за малым — найти единомышленников 
и спустить судно на воду
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—  Мы уже третий арбуз покупаем 
за последние дней десять — вкусно! 
— иркутянка Наталья Винокурова 
прямо у прилавка беседует с на-
шим журналистом. Наталья точно 
знает, что хороший арбуз должен 
быть среднего размера и сухим хво-
стиком: «Я всегда покупаю овощи 
и фрукты в этом магазинчике рядом 
с домом, — кивает Наталья на киоск, 
расположенный в районе площади 
Декабристов. — Продавец своих 
постоянных покупателей знает, 
всегда посоветует с выбором. Я ей 
доверяю».
В управлении Роспотребнадзора 

по Иркутской области советуют до-
верять, но проверять даже самых 
лояльных продавцов: «В местах 
продажи бахчевых должен быть 
полный пакет сопроводительных 
документов, подтверждающий каче-
ство и безопасность дынь и арбузов, 
— рассказывает Светлана Каурова, 
пресс-секретарь ведомства. — Это 
сертификат или декларация о соот-

ветствии, удостоверение о качестве, 
выданное организацией, вырас-
тившей арбузы. По правилам, место 
торговли должно быть огорожено 
и находиться под навесом, арбу-
зы должны быть накрыты тентом, 
должны храниться на специальных 
стеллажах, а не навалом на земле. 
В конце рабочего дня их должны 
убирать с улицы. Вырезать кусо-
чек на пробу или разрезать арбуз 
на части строго запрещено! В месте 
разреза очень быстро размножают-
ся вредные микроорганизмы, а это 
грозит кишечными инфекциями».
Сейчас в Иркутске продают в ос-

новном арбузы из Казахстана и других 
республик Средней и Центральной 

Азии — там они уже созрели, вегета-
ция полностью завершена, и к нам ве-
зут спелые, хорошие арбузы, которые 
можно есть и не переживать. А чтобы 
не купить незрелый арбуз, обращайте 
внимание на традиционные правила 
при выборе: твердая блестящая кожи-
ца, сухой хвостик, яркое желтое пятно 
на боку и характерный звук при ударе 
согнутым пальцем.
Так почему же некоторые иркутя-

не все еще сомневаются в спелости 
полосатых ягод? Вероятно, дело 
в стереотипах. Лет 30 назад арбузы 
в Иркутск приезжали в начале-се-
редине августа. Сейчас это время 
сместилось на месяц, что справед-
ливо порождает сомнения. Однако 
за эти годы селекционеры вывели 
сорта, которые в условиях азиатско-
го климата созревают быстрее своих 
собратьев, а значит, и тратиться 
на нитраты производителям больше 
не требуется — арбузы поспевают 
сами собой. Арбузы из южных ре-
гионов России созреют чуть позже 
и тоже окажутся на прилавках ир-
кутских магазинов.

Чем полезен арбуз?
Арбуз содержит много легкоусво-

яемых сахаров (фруктозы) и фолие-
вой кислоты, богат магнием, калием 
и природным антиоксидантом — 
ликопеном, обладающим противо-
опухолевым действием. Арбуз — ис-
ключительное мочегонное средство, 
снимающее отеки. В этом качестве 
используется при заболеваниях по-
чек, печени, сердца и сосудов, а так-
же цистите.

Ирина Белец
Фото автора

ТЕМА НЕДЕЛИ

Купить арбуз в Иркутске 
даже зимой — давно уже 
реальность. Полосатые 

ягоды привозят в город 
из тропических стран даже 
в самые крепкие морозы, 
но покупатель в очереди не стоит 
и ждет лета — настоящего сезона 
арбузов. Но даже в июне-июле, 
когда в магазинах и торговых 
павильонах появляются первые 
бахчевые, часть потребителей 
опасаются купить незрелый или 
напичканный нитратами арбуз. 
В социальных сетях горожан 
развернуты бурные дискуссии: 
покупать или рано, китайские 
арбузы или из Средней Азии, 
сами созрели или «химия» 
помогла? О том, откуда 
в Иркутске арбузы и на что 
обратить внимание при покупке, 
— сегодня в «Иркутске».

С людьми на улицах Иркутска беседовала Ирина Белец

Артур
Нет, не покупал. Мне удоб-

нее покупать в магазине. 
Даже если мы едем на от-
дых и хочется купить арбуз, 
то проще заехать в нормаль-
ное место, чем рисковать.

Ольга Викторовна
Бывало, да. По пути на от-

дых, например, останови-
лись, купили. Понятно, что 
так лучше не делать, но ино-
гда случается. Кто не рискует, 
тот не ест арбуз.

Нурзина
Нет, ни разу. Я не доверяю 

таким торговым точкам. Там 
арбузы и дыни долго на солнце 
лежат, такие лучше не брать, 
они могут быть испорченными. 
Сейчас как раз наступил сезон, 
хожу в магазин и покупаю.

Елена 
Александровна
Нет, я так не делала. 

Я не большой любитель, 
спокойно к ним отношусь, 
такие вещи меня не манят. 
А если уж захочется, то пойду 
в магазин.

Альберт
Я никогда так не делаю. 

Я вообще с арбузами не спе-
шу. Жду конца августа и иду 
в магазин. На обочинах, даже 
если это по пути, не беру, — 
это же вредно.

«КТО НЕ РИСКУЕТ, ТОТ НЕ ЕСТ»
Сегодня мы спросили у иркутян на улицах города:  

«А вы покупали когда-нибудь арбузы и дыни на прилавках вдоль дорог?»

ПОЛОСАТЫЙ ВОПРОС 
Иркутяне беспокоятся: хорошие ли арбузы  

на городских прилавках?

Продажа дынь и арбузов с придорожных прилавков запрещена, напомина-
ют в Роспотребнадзоре. Такие арбузы и дыни не прошли необходимую сани-
тарную экспертизу, кроме того, продукты могут впитывать в себя тяжелые 
металлы, содержащиеся в выхлопных газах автомобилей

Пресс-секретарь управления 
Роспотребнадзора по Иркутской 
области Светлана Каурова: 
«Определить наличие нитратов 
в арбузе можно только 
лабораторным методом, 
но следует обратить внимание 
цвет мякоти — у «плохого» арбуза 
он интенсивно ярко-красный 
с небольшим фиолетовым 
оттенком, а волокна, идущие 
от сердцевины к корочке, 
не белые, как положено, 
а со всеми оттенками желтого. 
Так же у «неправильного» арбуза 
поверхность среза гладкая, 
глянцевая, тогда как в норме она 
должна искриться крупинками»

ЦЕНА ВОПРОСА
В Иркутске в разных магазинах и районах можно встре-

тить арбузы по цене от 38 (магазин «ХлебСоль») до 60 
(фруктово-овощные киоски) рублей за килограмм. Как пра-
вило, это одни и те же арбузы, но с разной политикой цено-
образования. К слову, цена на арбузы меняется с каждым 
завозом и пока имеется тенденция к снижению стоимости.
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ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ  
Иркутянка Дарья Оцимик победила в конкурсе   

«Лучший администратор МФЦ»

Дарья — специалист молодой, работает 
в системе МФЦ первый год, помогает посети-
телям подразделения в микрорайоне Солнеч-
ный. Больше всего сюда сейчас обращаются 
пожилые иркутяне — оформляют проездные 
на садоводческие маршруты. Но много посе-
тителей среди подростков (получать паспорт) 
и молодых мам (детские пособия и различные 
выплаты).
Что такое МФЦ изнутри, Дарья узнала еще 

школьницей. Когда центры стали открывать-
ся, в один из них устроилась работать ее мама.
—  Раньше мне казалось, что это такая скуч-

ная работа, похожая на офисную. На деле же 
здесь все не так: это динамичная сфера, где 
ты постоянно находишься в контакте с людь-
ми, стараешься им помочь, вступаешь в диа-
лог, — рассказывает Дарья.
Администратор МФЦ — это первый чело-

век, с кем нам, посетителям учреждения, при-
ходится общаться. Именно этот специалист 
на первом этапе ответит на вопросы, которые 
интересуют иркутян, и сориентирует, что де-
лать дальше. И, конечно, во многом от него 
зависит, с каким настроем они будут ожидать 
получения той или иной услуги.
—  Люди все разные. Они приходят сюда 

не для того, чтобы время тут провести, они 

приходят за помощью. Моя задача — помочь 
человеку получить именно то, ради чего он 
и пришел в МФЦ, чтобы у него не было ощу-
щения, что от него отмахнулись…
Бывает так, что посетитель сразу негатив-

но настроен. Как правило, это люди, которые 
уже прошли не одну инстанцию, получили 
многочисленные отказы. «Но в таких случаях 
я, конечно, понимаю, что они претензии вы-
сказывают не в мой адрес, а в адрес ситуации, 
поэтому стараюсь внимательно выслушать их 
и помочь», — говорит Дарья.
Так или иначе, постоянное взаимодействие 

со многими людьми — опыт неоценимый. 
Здесь, отмечает Дарья, помимо стандартно-
го набора качеств, который вырабатывается 
у специалистов социальной сферы — стрессо-
устойчивости, организованности, ответствен-
ности, отзывчивости, — появляется навык 
оценивать ту или иную ситуацию как бы чуть-
чуть со стороны. Ставить именно себя на ме-
сто другого человека. Смотреть на вопрос 
глазами пришедшего за помощью. Именно 
это главное, чему учит работа в МФЦ, говорит 
она.
Областной конкурс на лучшего специали-

ста среди администраторов МФЦ в этом году 
провели впервые. На первом этапе предстоя-
ло пройти тестирование на знание функцио-
нала должности, нормативной базы, на выбор 
решений при конфликтах. На втором этапе 
за работой администраторов наблюдали со 
стороны — как они общаются с посетителями, 
насколько компетентно отвечают на вопро-
сы, как себя ведут в стрессовых ситуациях. 
Уже после этого этапа определилась пятерка, 
в которую вошла и Дарья. А затем было собе-
седование. О том, что она стала победителем 
конкурса, девушка узнала уже в дни отпуска.
—  Коллеги мне написали в восемь утра. 

На звук сообщения в такое время я, конеч-
но, отреагировала без радости, — улыбается 
Дарья. — Но, когда прочитала, было очень 
приятно!

Алена Кашпарова
Фото irkobl.ru

Многофункциональные 
центры предоставления 
государственных 

и муниципальных услуг, или 
сокращенно МФЦ, давно и прочно 
вошли в нашу повседневную жизнь. 
Поменять документы, оформить 
социальные выплаты или получить 
необходимую справку для ведения 
бизнеса — все эти жизненные 
ситуации можно решить через 
МФЦ. Но любое учреждение — это, 
прежде всего, люди. Сегодня в газете 
«Иркутск» расскажем читателям 
о Дарье Оцимик, которая стала 
лучшей в областном конкурсе среди 
сотрудников МФЦ.

Вминувший 
вторник 34-летний 
иркутянин Роман 

Тереньтев в течение 
четырех часов, стоя 
на балконном карнизе 
многоэтажного дома, 
грозился, что убьет себя 
и своего трехлетнего 
сына. Ребенка спасли, 
отца арестовали (ему 
грозит до 10 лет), 
а социальные сети 
до сих пор переполнены 
комментариями, 
фотографиями и видео 
с места событий.

У жителей Солнечного есть возможность лично поздравить Дарью Оцимик, победительницу 
конкурса «Лучший администратор МФЦ»: она встречает посетителей многофункционального 
центра в этом микрорайоне. «Работа в МФЦ — это синтез между тобой и человеком, который 
стоит перед тобой. Мне это нравится. Я всегда любила людей, любила помогать им», — 
рассказала победительница журналисту «Иркутска»

—  Помещение «Сибэкспоцентра» удобно для жителей Ок-
тябрьского округа, здесь имеется возможность развести потоки 
людей, для медицинского персонала предусмотрена комната 
отдыха. Администрация Иркутска готова участвовать в подго-
товке помещений, оснащении их оборудованием. Кроме этого, 
площади «Сибэкспоцентра» и наличие второго входа в случае 
необходимости позволят организовать здесь и работу пункта 
по приему ПЦР-тестов, — отметил Руслан Болотов.
Сейчас монтируют необходимое оборудование, в том числе 

холодильные камеры, идет подбор медицинского персонала, 
уточняется график работы. Планируется, что прививочный 
пункт начнет работать уже на следующей неделе.
Вакцинацию будут вести медицинские сотрудники, помогать 

им будут студенты-медики, имеющие доступ к такой работе. 
Ставить прививки будут без предварительной записи всем же-
лающим, в том числе организованным группам, например, со-
трудникам разных предприятий, организаций и учреждений.
Кроме того, на этой неделе Иркутская областная клиниче-

ская больница в микрорайоне Юбилейный была перепрофили-
рована под ковидный госпиталь — самый большой в регионе, 
на 800 пациентов. При этом в больнице останется «чистая 
зона», где врачи продолжат оказывать помощь экстренным па-
циентам с заболеваниями, не связанными с коронавирусом.

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой

ЖИВЕМ В УСЛОВИЯХ 
ПАНДЕМИИ

В иркутском «Сибэкспоцентре» 
(Байкальская, 253а) открывается 
прививочный пункт, а областная 

больница стала ковидным госпиталем

13-Й ЭТАЖ ВСЕ ЖЕ 
ОКАЗАЛСЯ СЧАСТЛИВЫМ 

Подробности истории, случившейся 
на улице Советской в многоэтажном доме

Совещание в павильоне иркутского «Сибэкспоцентра»: 
губернатор Игорь Кобзев, глава города Руслан Болотов 
и заместитель министра здравоохранения Иркутской 
области Анна Данилова. Решено открыть в выставочном 
центре десять прививочных кабинетов. Кроме этого, 
В Иркутске организована работа прививочных пунктов 
во всех поликлиниках, крупных торговых центрах

На этой неделе на месте побывали 
губернатор Игорь Кобзев и мэр Иркутска 
Руслан Болотов: они провели рабочее 

совещание прямо в павильоне «Сибэкспоцентра». 
Там решено открыть сразу десять кабинетов, 
разумеется, с учетом санитарных норм и правил.

Окончание на стр. 13

Первым мужчину, который 
перелез на внешнюю сторону 
балкона квартиры на три-
надцатом этаже, заметил со-
сед — 16-летний подросток. 
Он и его мама позвонили 
в полицию, после чего еще 
до приезда служб быстрого 
реагирования стали предпри-
нимать попытки образумить 
Терентьева.
На место оперативно 

прибыла следственно-опе-
ративная группа, в составе 
следователей СКР, крими-
налистов и сотрудников 
полиции и прокуратуры, 
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—  Викинги для меня — как иде-
ал мужчин, — говорит Владимир. 
— Бесстрашные мореплаватели, 
путешественники, лучшие воины 
того времени. Я еще в детстве зачи-
тывался скандинавской мифологией 
и историей. Уже став старше, пере-
смотрел все кинокартины на эту 
тему (в фильмах, кстати, по мнению 
нашего героя, вводят в заблуждение 
по поводу всего начиная от тактики 
ведения боя до воссоздания предме-
тов быта. — Прим. авт.).
Мечта Владимира перевопло-

титься в настоящего викинга начала 
сбываться около шести лет назад. 
Помог переезд из квартиры в соб-
ственный дом. Здесь он первым 
делом освоил кузнечное мастерство 
и собственноручно выковал доспе-
хи. Читал для этого историческую 
литературу, поэтому может смело 
сказать — именно так одевались 
скандинавы перед боем.
—  Тяжелее всего было вязать 

кольчугу, — признается Влади-
мир. — Не столько сложно, сколько 

долго. Ведь каждое колечко надо от-
дельно выковать и спаять.
Когда все было готово, Владимир 

решился приступить к главному 
— строительству корабля. Вспоми-
нает — любительским судострои-
тельством занимался еще его отец. 
Делал яхты и катера, ходил на них 
по Иркутскому водохранилищу, 

а юный Володя составлял ему 
компанию. Тогда же у Владимира 
зародилась мечта о собственном ко-
рабле, которая лишь теперь обрела 
конкретные очертания скандинав-
ского драккара.
Драккарами средневековые скан-

динавы называли длинные вмести-
тельные корабли с малой осадкой, 
которые приводились в движение 
парусом и гребными веслами. Они 
были разных размеров. Самый 
крупный в длину достигал 36 ме-
тров, самый маленький — 12. Выбор 
Владимира пал на последний. Ведь 
только такой мог поместиться у него 
во дворе.
Всю информацию корабел-само-

учка черпал из литературы и ин-
тернета. Первым этапом из-под рук 
мастера появился «хребет» корабля 
— киль. Затем уже наращивал борта, 
делал клинкерную обшивку (техни-
ка, при которой доски пришиваются 
внахлест). Дело это не из простых 
— чтобы подготовить каждую доску, 
нужно отшлифовать и придать ей 
форму, а затем, словно пазл, собрать 
между собой. Доски использовал 
сосновые, главным плотницким 
инструментом выбрал топор — все 
это практиковали и викинги. А вот 

конопатить и смолить конструкцию 
Владимиру пришлось уже по совре-
менным технологиям.
—  Викинги дегтем смолили, — 

объясняет он. — Но у меня такого 
количества дегтя нет. Я пробовал 
его получать — бочку дров сжег, 
а получилась лишь миска дегтя, 
на киль даже не хватило. Поэтому 
покрыл современной смолой  
на основе битума.
Чтобы одушевить свой драккар, 

изобретатель разместил на его 
носу голову ворона и дал ему соот-
ветствующее имя — «Ворон» (это 
священная птица верховного бога 
в скандинавской мифологии Одина. 
— Прим. авт.) Фигура животного, 
кстати, — обязательная часть судна.
—  У викингов отношение к ко-

раблям было романтическое, они их 
душой наделяли, — говорит Влади-
мир.— «Кони морских дорог» — так 
их называли. Для меня мой «Ворон» 
тоже живой — столько в него души 
вложено при постройке! Пока стро-
ил, считай, жил на улице. Зимой 
и летом, и неважно, сколько граду-
сов на улице — плюс 30 или минус 
30.
Всего на постройку драккара 

ушло три с половиной года работы 
и 150 тысяч рублей. Сейчас корабль 
почти готов. Он оснащен четырех-
метровыми веслами почти по всей 
длине (на изготовление каждого 
тоже ушло немало дней). Осталось 
сшить квадратный парус и завер-
шить внутреннюю отделку. Влади-
мир решительно настроен уже этим 
летом спустить судно на воду, но пе-
ред этим ему надо набрать команду 
из 12 человек.
—  Команда драккара напрямую 

зависела от размеров корабля, — 
рассказывает Владимир. — За каж-
дым веслом закрепляли одного 
гребца. Плюс капитан и несколько 
его помощников. Для викингов 
драккар словно дом: у каждого было 
свое место и своя скамья, где воин 
отдыхал и хранил имущество.
Именно поэтому сейчас иркутя-

нин ищет единомышленников. Тех, 
кто хочет соприкоснуться с исто-
рией и поможет доставить корабль 
к водохранилищу. Для этого нужно 
получить разрешение ГИМС, най-
ти деньги на спуск (50 тысяч руб-
лей) и на стоянку за полгода (еще 
150 тысяч).
Владимир уже разместил инфор-

мацию в социальных сетях, создал 
страницу «ВКонтакте», которую на-
звал «Валгалла» (небесный чертог 
в Асгарде, мире, где обитают боги. 
— Прим. авт.).
—  И неожиданно для себя понял, 

что моя затея многим по душе, — го-
ворит с улыбкой Владимир. — Уже 
несколько иркутян в возрасте от 20 
до 50 лет выразили желание стать 
частью команды «Ворона».

Наталья Федотова. Фото автора  
и из архива Владимира Томилова

ИРКУТЯНИН ПОСТРОИЛ КОРАБЛЬ ВИКИНГОВ  
Дело осталось за малым — найти единомышленников  

и спустить судно на воду

Еще шесть лет назад 
в иркутянине Владимире 
Томилове ничто 

не выдавало поклонника 
скандинавской истории: 
у него была обычная короткая 
стрижка и гладко выбритое 
лицо. А сегодня он выглядит как 
настоящий викинг. У него есть 
не только фирменная борода 
северных воинов, но и вся их 
амуниция — кольчуга, меч, 
щит, топор. И даже больше 
— у него есть собственный 
драккар, деревянный корабль 
викингов. Его, равно как и боевое 
снаряжение, Владимир создал 
собственными руками. И сегодня 
иркутянин намерен сделать то, 
что веками делали завоеватели 
с берегов Скандинавии — 
собирается отправиться 
в плавание.

Это не кадр из фильма про викингов с голливудским актером в главной 
роли. Это иркутянин Владимир Томилов. Житель Свердловского округа 
всерьез увлечен скандинавской историей и мифологией. И доспехи на нем 
сделаны своими руками

А это корабль викингов — драккар по имени «Ворон». Владимир Томилов строил 
его три года во дворе своего частного дома в Свердловском округе Иркутска. 
«Расцвет эпохи викингов — с VIII по X век, — просветил журналиста «Иркутска» 
Владимир. — На тот момент драккар — самая совершенная мореходная 
конструкция, лучшее техническое решение. Устойчивое и быстроходное судно, 
своего рода визитная карточка эпохи викингов»

КАК ПОМОЧЬ СУДОСТРОИТЕЛЮ?
Всем, кто интересуется скандинавской мифологией и хо-

тел бы посодействовать Владимиру Томилову в историче-
ской реконструкции, сообщаем его реквизиты. Телефон  
8 (964) 106-33-68. Номер карты — 639002189029105651  
(держатель — Надежда Андреевна У.).
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В парке семейного отдыха в ми-
крорайоне Солнечный уже видны 
очертания прогулочных зон, кото-
рые грамотно вписываются в суще-
ствующую лесополосу. Везде стоят 
скамейки, а по наметившимся тро-
пинкам уже гуляют люди. Рабочие 
заканчивают устройство целой сети 
прогулочных дорожек из плитки 
и гравийного отсева, а также сенсор-
ные дорожки из мелкой гальки.
По словам Марины Шевелы, 

начальника департамента город-
ской среды комитета городского 
об устройства администрации Ир-
кутска, на первом этапе наметили 
дорожно-тропиночную сеть, уста-
новили фонари, скамейки и урны. 
В этом году идет второй и заверша-
ющий этап благоустройства. Здесь 
появится волейбольная, детская 
и воркаут-площадки, пространство 
для городских мероприятий, а также 
отдельная территория для выгула 
собак (!) и парковочные карманы.
—  Парк микрорайона Солнеч-

ный — одно из видовых пространств 
Иркутска, — Руслан Болотов на ходу 
общается с Антоном Егоровым, 
руководитель подрядной органи-
зации ООО «АКМ–Сервис». — Мне 
важно, чтобы здесь все было сдела-
но хорошо и с учетом пожеланий 
жителей. На каком этапе сейчас 
строительство?
—  Уже сделали все самое трудное, 

— отвечает Антон Егоров. — Произ-
ведены все работы по перемещению 
грунта, проложены кабельные трас-
сы, установлены и забетонированы 
основы под опоры освещения.
Есть, разумеется, и сложности. 

Территория парка состоит из тя-
желых, глинистых грунтов, в них 
буквально вязнет техника. Влияют 
на ситуацию и частые для этого лета 
дожди.
—  Каждый солнечный день для 

нас — настоящий праздник, — Антон 
Егоров не скрывает сарказма по от-
ношению к нынешней погоде. — 
Тем не менее все сделаем вовремя, 
в срок.

Фразой про «вовремя, в срок» 
мэр заметно остался доволен, и они 
с Антоном Егоровым еще минуты 
три поговорили о дождливом лете — 
2021 и как оно, это лето, вставляет 
палки в колеса всем, кто трудится 
в эти дни на объектах города. Жур-
налисту «Иркутска» показалось, 
что умей лето слышать и слушать, 
то оно мгновенно свернуло бы все 
свои грозовые и ливневые облака 
и прочие непогоды и умотало бы по-
дальше от Иркутска — в города, где 
нет нынче нашего размаха ремонтов 
и строек.
Тем временем Марина Шевела, 

начальник департамента городской 
среды комитета городского об-
устройства администрации Иркут-
ска, рассказывала, что и где будет 
расположено в парке.
—  Прямо здесь устроим газон 

с малыми архитектурными форма-
ми, — показывает Марина Алексе-
евна. — Здесь — детскую игровую 
площадку. А вот это — будущая пло-
щадка для выгула собак.
—  Жители участвовали в про-

ектировании? — этот вопрос мэр 
задает на каждом объекте, который 
благоустраивают по программе 
«Комфортная городская среда».
Марина Шевела ответила утвер-

дительно: жители очень активные!
—  Мы несколько раз встречались 

на площадке с инициативной груп-
пой, обсуждали, что нужно людям, 
которые живут рядом, — рассказы-
вает начальник департамента город-
ской среды. — К примеру, площадку 

для выгула собак мы внесли в про-
ект именно по просьбе местных 
жителей.
Отдельный пункт благоустройства 

в парке — высадка аллеи из декора-
тивных растений. Липы, орех, кали-
ны, ивы адаптированы к сибирским 
условиям, а значит, после первой 
зимовки мы не увидим погибшие 
кусты и стволы.
—  Наша задача — не только 

со здать всю эту красоту, но и со-
хранить ее, — Руслан Болотов уже 
на выходе из парка в Солнечном дал 
указание подрядчику установить 

по периметру парка видеонаблюде-
ние. Чтобы не повторилась история, 
которая произошла в Лисихинском 
парке, где вандалы разрушили ска-
мейки и зеленые скульптуры.
Из Солнечного поехали в Пред-

местье Рабочее (а хотелось поехать 
на обед, инспекция на свежем воз-
духе в парке очень мотивировала 
к этому. — Прим. авт.). Каштаков-
ская роща в предместье — это еще 
одна территория, благоустройство 
которой ведется исключительно 
по проектам самих жителей.
—  Этому объекту также уделяется 

пристальное внимание, — отмечает 
Марина Шевела. — Каштаковская 
роща — зона рекреации, и жители 
долгое время ждали появления этой 
локальной площадки. В 2019 году, 
во время первого этапа работ 
по благоустройству, здесь заложили 
основной променад с подсветкой. 
Сейчас здесь создают поле для ми-
ни-футбола, баскетбольную площад-
ку, сцену для проведения массовых 
мероприятий и мостик через ручей 
Сарафановку.
Кстати, в прошлом году летом 

Каштаковская роща сразу после 
первого этапа благоустройства по-
страдала от вандалов: разломали 
сцену и скамейки, оторвали звенья 
ограждения на спортивной площад-
ке, украли фонари, разбили и вы-
крутили около 80 лампочек. Все 
восстановили, конечно, но осадок-то 
остался: жители придумывают идею 
благоустройства, сотрудники под-
разделений администрации города 
рассчитывают бюджет на пожела-
ния горожан, депутаты думы до-
казывают необходимость этих трат, 
рабочие подрядных организаций 
в короткий строительный сезон ста-
раются успеть выполнить все этапы 
работ... А потом в красивом месте 
на полчаса появляются натуральные 
варвары, и труд сотен людей идет 
насмарку.
И об этом в том числе поговори-

ли с Русланом Болотовым во время 
проверки работ в Каштаковской 
роще. «Все равно будем ремонтиро-
вать и доделывать. Когда-нибудь им 
надоест портить город», — уверен 
мэр.
Ну а мы не стали с ним спорить 

— не о чем.
Наталья Федотова

Фото автора

ЕСТЬ НА ЧТО ПОСМОТРЕТЬ
Репортерская группа «Иркутска» продолжает внимательно следить за переменами в городе

Иногда мы здесь, в редакции 
газеты, тихонько мечтаем, 
чтобы наш мэр Руслан 

Болотов хоть на недельку ушел 
в отпуск. Тогда не придется 
редакционным репортерам 
целыми днями мотаться 
по огромной стройплощадке, 
в которую сегодня превратился 
Иркутск. Ремонты главных 
городских магистралей, 
строительство и реконструкции 
школ и садиков, благоустройство 
парков, скверов — городская 
власть только и делает, что 
пристально проверяет объекты, 
а мы вынуждены дышать 
строительной пылью, слушать 
грохот техники и возить 
в багажнике безразмерные 
резиновые сапоги (чтобы 
подошли любому журналисту 
редакции). Но это все, конечно, 
шутливые мечты, а сегодня 
в номере — микрорайон 
Солнечный и предместье Рабочее. 
Там проверяли ход реконструкции 
семейного парка и Каштаковской 
рощи, а репортерская группа  
«Иркутска», как всегда, 
наблюдала, снимала 
и записывала.

Руслан Болотов и сотрудники подрядной организации, которая благоустраивает семейный парк в микрорайоне 
Солнечный, обсуждают, где именно расположить камеры видеонаблюдения. «Чтобы не получилось, как 
в Лисихинском парке, где на прошлой неделе вандалы устроили настоящий шабаш», — мэр уверен, что важно 
не только уметь создать территорию притяжения, но и сохранить ее

Красивые светильники, правда? Это одно из дизайнерских решений в парке 
Солнечного. Скоро здесь же оформят газон с не менее дизайнерскими 
архитектурными формами — обязательно покажем его фотографии в одном 
из ближайших номеров «Иркутска»

Заканчиваются работы 
по строительству баскетбольной 
площадки в роще Каштаковской. 
Когда высохнет краска, здесь смогут 
играть как дети, так и взрослые. 
Каштаковская роща всегда была 
популярным местом прогулок 
местных жителей. А теперь здесь 
можно выбирать отдых на свое 
усмотрение: это могут быть тихие 
прогулки или занятия спортом
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— Алексей Геннадьевич, в ва-
шем округе находится городок 
ИВВАИУ, к которому сегодня 
приковано особое внимание 
иркутян в связи с перспек-
тивами развития этой тер-
ритории и строительством 
Суворовского училища. Навер-
ное, вы тоже отводите ему 
особое место в вашей депу-
татской работе?
— Городок ИВВАИУ долгое время 

оставался вне поля зрения город-
ских властей, поскольку и земля,  
и здания находились в ведении Ми-
нистерства обороны России. Здесь 
лет двадцать не проводилось благо-
устройство, не строились социаль-
ные объекты. Некоторые подвижки 
произошли во время работы про-
шлой администрации, в частности, 
началась реконструкция Аллеи кур-
сантов, был создан на месте забро-
шенных казарм центр «Патриот». 
Сегодня мы пытаемся решать более 
масштабные задачи, связанные со 
строительством двух детских садов, 
школы, поликлиники и физкультур-
но-оздоровительного комплекса.
На территории округа в настоя-

щее время работают всего две шко-
лы — № 23 и 20, которые решено 
объединить в одно учебное учрежде-
ние. Это позволит, более грамотно 
используя имеющиеся ресурсы, по-
высить качество образования.  
У школы № 20 есть хорошие воз-
можности для проведения уроков 
физкультуры, мероприятий по ОБЖ, 
сдачи норм ГТО. А в школе № 23 ак-
тивно развивается профильное об-
разование. С сентября здесь к шести 
действующим профилям добавится 
еще один — педагогический. Также 
появится возможность открыть до-
полнительные классы для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Также в школе № 20 бу-
дет проведен серьезный ремонт пи-
щеблока, замена электрики. 

Но и при таком подходе возмож-
ностей учебного учреждения ката-
строфически не хватает. 

— С жителями ИВВАИУ за 
прошедший год часто встре-
чались представители и об-
ластной, и городской власти. 
Поскольку городок долгое 
время не входил в планы пре-
образований, происходящих 
в Иркутске, там накопилось 
много негативных эмоций. По 
вашему мнению, уже удалось 
преодолеть этот настрой?
— Людей можно понять. Они все гда 

жили в своем, особом, несколько изо-
лированном мире, где царил военный 
порядок, где всегда было чисто и тихо. 
Вдруг в одночасье все изменилось, 
КПП открылись, на территорию через 
дворы хлынули машины. Даже уборку 
территории от снега зимой проводить 
было некому, поскольку город не мог 
использовать на землях Минобороны 
свои бюджетные средства. В результа-
те дороги пришли в негодность, дворы 
в ужасном состоянии. Территорию 
менее года назад передали в ведение 
муниципалитета, там сейчас ведется 
межевание, кадастровые работы. Что-
бы сегодня сдвинуть ситуацию с мерт-
вой точки, и мне как депутату, и моим 
помощникам, и главе Октябрьского 
округа, и руководителю комитета го-
родского обустройства администрации 
Иркутска там в буквальном смысле 
приходиться жить. После многочис-
ленных встреч с жителями, настрой, 
как мне кажется, изменился. Он стал 
более позитивным.
Но ситуация тем не менее остается 

очень сложной. В связи с близостью 
16-го округа к аэропорту он весь по-
пал в седьмую подзону, и наши пла-
ны по развитию социальной сферы 
уперлись в жесткие законодательные 
ограничения. Пока есть уверенность 
только в том, что нам удастся в 2022 
году начать реконструкцию пристроя 
к школе № 23, расположенного на 

улице Ядринцева, 1. Эти 550 мест, 
конечно, снизят нагрузку на учебное 
учреждение, которое сейчас работает 
на пределе своих возможностей, но в 
целом проблемы не решит. Такая же 
история и с детскими садами — они 
переполнены.

"
Но от своих планов 
мы отказываться не 
намерены. Запрос на то, 
чтобы в бюджет города на 
ближайшие три года было 
включено возведение 
двух детских садов, школы 
на 1500 мест и ФОКа на 
территории ИВВАИУ, 
сформирован и направлен 
в администрацию.

Что касается Суворовского училища, 
то это приоритет областных властей. 
Все, что зависело от города, в частно-
сти, межевание земли, обсуждение с 
жителями этого проекта, было сделано.

— Вы, в связи с проведени-
ем довыборов в округе № 16, 
стали депутатом несколько 
позднее ваших коллег. Удалось 
какие-то работы включить  
в бюджет уже этого года?
— Конечно, времени было упу-

щено много, так как я приступил к 
работе только в сентябре. Но адми-
нистрация города пошла навстречу  
и дает возможность использовать 
сэкономленные средства. В част-
ности, удалось при корректировке 
бюджета выделить средства на ас-
фальтирование большого участка 
дорог и дворов в городке ИВВАИУ. 
Ведется проектирование моста с 
улицы Ледяной на остров Вилюй-
ский. В следующем году его начнут 
строить. 
Сейчас главная задача заключа-

ется в том, чтобы по максимуму ис-
пользовать возможности бюджета 
следующего года, учитывая основ-
ные потребности избирателей. 

— Вы часто общаетесь со 
своими избирателями?
— Встречи проходят дважды в 

неделю. Пандемия коронавируса, 
конечно, сильно ограничила воз-
можности живого общения. Долгое 
время приходилось решать вопро-
сы дистанционно. За те два месяца, 
когда были сняты ограничения, уда-
лось провести с жителями пять мас-
штабных встреч совместно с адми-
нистрацией округа, с руководством 
комитета городского обустройства, 
с застройщиками. Провели также 
несколько массовых праздников на 
разных площадках, начались спор-
тивные зарядки с профессиональ-
ными инструкторами. К сожалению, 
сейчас ситуация с распространением 
инфекции опять ухудшилась, поэто-
му и встречи, и все остальные меро-
приятия приостановлены. 
Но в городке ИВВАИУ я бываю 

практически каждый день. Просто 
приезжаю вечером и иду на про-
гулку. Многие жители меня здесь 
уже хорошо знают, останавливают-
ся, задают вопросы. Кто-то просит 
построить детскую площадку во 
дворе, кто-то хочет, чтобы актив-
нее шло озеленение. Во время не-
давних ливневых дождей решали 
проблему подтопления. Так устро-
ено, что весь водосбор из района 
аэропорта попадает на территорию 
ИВВАИУ. Были подтоплены улицы, 
подвалы. Вместе с заместителем 
мэра — главой комитета городского 
обустройства Романом Орноевым 
отрабатывали вопросы прочистки 
ливневой канализации. Сейчас все 
нормализовалось.
Но главные вопросы, конечно, 

связаны с развитием социальной 
сферы. Городку ИВВАИУ как воздух 
нужны школы, детсады, поликлини-
ка. Над этим и работаем.

Нина Александрова
Фото из архива депутата

Алексей Геннадьевич в думе 
Иркутска представляет 
избирательный округ 

№ 16. В него входит значительная 
территория, прилегающая 
к Иркутскому аэропорту, 
в том числе бывший военный 
городок ИВВАИУ. Округ свой 
Алексей Геннадьевич называет 
проблемным, отмечая при этом, 
что сложности его не пугают, 
а, напротив, добавляют 
мотивации. Решать трудные 
задачи, требующие высокой 
концентрации сил, Алексею 
Грешилову приходилось, работая 
в комитете по градостроительной 
политике администрации 
Иркутска, в службе заказчика 
Иркутской области, а также 
будучи руководителем одного 
из подразделений строительной 
компании «Родные берега» 
при возведении жилья для 
тулунчан, пострадавших 
от наводнения. О том, какие 
проблемы приходится решать 
ему в качестве депутата, он 
рассказал корреспонденту газеты 
«Иркутск».

ШКОЛА, ДЕТСАД И ПОЛИКЛИНИКА 
НУЖНЫ ГОРОДКУ ИВВАИУ, КАК ВОЗДУХ
Депутат Алексей Грешилов — о проблемах избирательного округа № 16  

и их решении

5 июня, двор дома на улице Вилюйской. Идет праздник 
в честь 360-летия Иркутска и только что прошедшего Дня 
защиты детей. Депутат городской думы Алексей Грешилов 
устроил веселые детские мероприятия сразу на четырех 
площадках в своем округе: городке ИВВАИУ, на улице 
Тувинской, Вилюйской, Трилиссера

Депутат Алексей Грешилов — профессиональный 
строитель, работал в администрации Иркутска, курировал 
строительство школы № 64 на улице Гидростроителей, 
блока младших классов школы № 66 в предместье Рабочее, 
школы № 69 в микрорайоне «Эволюция» в Ново-Ленино, 
ФОКи в Юбилейном, в Ново-Ленино и на Синюшиной Горе, 
новой набережной Ангары
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Как ранее отмечал Николай Мат-
вейчук, если завод действительно 
построят, то усугубится ситуация 
с загрязнением окружающей среды; 
у жителей домов, что стоят возле 
магистральных улиц, будет нару-
шено время «тишины» из-за кру-
глосуточного движения тяжелого 
грузового транспорта, плюс дороги 
будут быстро разрушаться. Однако 
разрешения на строительство завода 
не выдавалось, поэтому и возведения 
объекта быть не должно.

Председатель думы Иркутска Ев-
гений Стекачев, вице-спикер Леонид 
Усов, депутаты Алексей Савельев, 
Николай Матвейчук, заместитель 
мэра — председатель комитета 
по градостроительной политике Ев-
гений Харитонов, заместитель мэра 
— председатель комитета по управ-
лению муниципальным имуществом 
Сергей Кладов, Западно-Байкаль-
ский межрайонный природоохран-
ный прокурор Василий Касьяненко, 
председатель Иркутского областного 
отделения «Всероссийского общества 
охраны природы» Вера Шленова 
и местные жители выехали на место, 
чтобы своими глазами посмотреть, 
что же происходит на земельном 
участке, и обсудить проблему. Там 
они увидели металлические емкости, 
горы из песчано-гравийной смеси, 
отметили, как ездят большегрузы.
—  По состоянию на сегодняшний 

день часть проверок завершена, 
а часть их них проведена формально, 
я считаю. В частности, Роспотреб-
надзором. Поскольку они не увидели 
здесь замечаний, хотя мы побывали 
на площадке и увидели сами, что 
здесь пыль, которая делает воздух 
непригодным для дыхания, есть за-
пах, выбросы. Здесь стоят емкости, 
где хранятся нефтепродукты, а к ним 

есть определенные требования, кото-
рые, возможно, нарушаются, — про-
комментировал Алексей Савельев.
Ранее депутаты обращались 

к мэру, прокурору города, в Управле-
ние Роспотребнадзора по Иркутской 
области, в службу государственного 
жилищного и строительного надзора 
региона, в МВД России «Иркутское», 
Ростехнадзор и главное управление 
МЧС России по области. Некоторые 
ведомства отвечали, что они либо 
не выявили никаких нарушений, 
либо нет оснований для проведения 
проверок.
—  Сейчас будем дублировать 

обращения. Я лично обращусь 
в областную прокуратуру, в Роспо-
требнадзор, чтобы они провели 
повторные проверки. Мы актуали-
зируем всю информацию и обратим-
ся в инстанции со всеми фактами, 
что увидели сейчас своими глаза-
ми, — прокомментировал Евгений 
Стекачев.
Дума города Иркутска приглашала 

на выездное совещание Росприрод-
надзор и Роспотребнадзор. Однако 
инстанции отказались участвовать.
Помимо этого, комитет по управ-

лению муниципальным имуще-
ством администрации города подал 
в суд на организацию с требовани-

ем снести все объекты на участке. 
Ответчик, ООО «Строительные 
технологии», представил заключе-
ние кадастрового инженера ОГУП 
«ОЦТИ-Областное БТИ», в котором 
говорится, что сооружение не яв-
ляется капитальным объектом не-
движимости. Однако по результатам 
визуального осмотра территории му-
ниципальным предприятием «БТИ 
г. Иркутска» у двух из четырех объ-
ектов усматриваются признаки капи-
тальности. Судебное разбирательство 
продолжается, следующее заседание 
по делу состоится 22 июля.
—  Мы на стороне жителей, пол-

ностью их поддерживаем. Но есть 
определенные сложности, например, 
юридические или из-за эпидемиоло-
гической обстановки. Однако мы вас 
не бросим. Мы приехали, увидели 
все сами и будем решать этот вопрос 
активно и в дальнейшем, — подчерк-
нул председатель думы Иркутска Ев-
гений Стекачев.
Председатель Иркутского област-

ного отделения «Всероссийского 
общества охраны природы» Вера 
Шленова также отметила, что прове-
дут экспертизу для определения не-
гативного воздействия деятельности 
объекта на окружающую среду.

Работы начались 1 июля, специалисты уже 
демонтировали старое бортовое ограждение, 
установили бордюрный камень, провели плани-
ровку и отсыпку основания. В настоящий момент 
проводится укладка асфальтового покрытия и из-
готовление в цеху металлических конструкций 
ограждения.
—  Примерно уже через 2–3 недели здесь по-

явится новый современный корт с резинополом, 
освещением, универсальным покрытием, баскет-
больными кольцами, волейбольной сеткой, фут-
больными воротами и возможностью заливать 
зимой каток. Также за счет экономии на торгах 
установим вагончик для переодевания, — про-
комментировал депутат избирательного округа 
№ 28 Евгений Стекачев. — Жители смотрят 
и видят, что два месяца назад они проголосовали 

за этот проект, и сейчас он реализуется. Универ-
ситетский продолжает удерживать звание самого 
спортивного района города, где находится боль-
ше всего спортивных объектов.
Кстати, на обновленном спортивном корте 

для волейбольной площадки будут использовать 
телескопические опоры, с помощью которых 
можно будет также играть в теннис. Это ноу-хау 

для Иркутска. В основу резинопола входят пере-
работанные покрышки, которые в городе соби-
рают и утилизируют. Для этого создано порядка 
17 пунктов приема. Сейчас обсуждается возмож-
ность применения покрышек в битумной смеси. 
Это хороший пример вовлечения во вторичный 
оборот тех материалов, которые обычно выбра-
сываются или сжигаются. На свои работы под-
рядчик дает гарантию пять лет.
—  В этом году буквально в каждом районе Ир-

кутска появятся обновленные спортивные объ-
екты. По разным программам мы ремонтируем 
и устанавливаем различные площадки: универ-
сальные, с тренажерами, воркауты, скейт-парки, 
приводим в порядок корты, — отметил мэр Ир-
кутска Руслан Болотов. — Всего в этом году будет 
выполнено устройство и ремонт 44 спортивных 
объектов. В том числе в рамках 360-летия Ир-
кутска совместно с депутатами делаем площадки 
во всех округах.
Также Руслан Болотов подчеркнул, что в этом 

году на торгах образовалась экономия в 54 млн 
рублей. Все средства повторно пошли на те же 
объекты благоустройства, поэтому в Иркутске 
уже пять раз были проведены торги за счет сэко-
номленных средств.

Материалы полосы подготовила Мария Николаева
Фото пресс-службы думы г. Иркутска

Обудущем строительстве 
завода местные жители 
начали говорить 

с беспокойством еще в конце 
января этого года, а в начале 
февраля обратились к депутатам 
Николаю Матвейчуку 
и Алексею Савельеву с просьбой 
помочь решить ситуацию. 
Тогда народные избранники 
начали писать официальные 
письма и запросы во многие 
инстанции. К решению проблемы 
подключились власти разных 
уровней, и представительный 
орган совместно с мэрией взял 
вопрос под свой контроль.

Вмикрорайоне Университетский у дома 
№ 87 идут работы по ремонту хоккейного 
корта в рамках проекта «Народные 

инициативы». За этот объект в апреле 
проголосовали 4,5 тысячи иркутян. На место 
работ выехал председатель думы Евгений 
Стекачев — депутат по избирательному округу 
№ 28, где проводится ремонт корта, и мэр 
Иркутска Руслан Болотов. Они посмотрели, как 
идет процесс.

ЗАВОД В БОКОВО: ЗАКОННО ИЛИ НЕТ?
Дума Иркутска вновь обратилась в надзорные органы, чтобы выяснить статус 

асфальтобетонного завода

МЕСТО ПРИТЯЖЕНИЯ В УНИВЕРСИТЕТСКОМ
Еще один современный спортивный корт буквально на днях появится здесь

Жители Боково, 
недовольные 
возможным 
соседством 
с асфальтобетонным 
заводом, не только 
обратились 
за помощью 
к депутатам 
думы Иркутска, 
но и организовали 
сбор подписей 
против его 
строительства

В 2017 году 
министерство 
имущественных 
отношений 
Иркутской области 
продало этот 
участок площадью 
1,8 га частному 
лицу. В середине 
декабря 2020 года 
он был передан 
в собственность 
юридическому 
лицу. Вид 
разрешенного 
использования — 
«Промышленное 
строительство»

По контракту работы на новом корте в Универси-
тетском должны быть завершены до 15 августа, 
однако подрядчик обещает, что объект будет сдан 
уже к началу августа. Старый хоккейный корт был 
построен более двадцати лет назад и, конечно же, 
за эти годы пришел в негодность
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Имя Григория Резникова у горожан на слуху: 
благотворительный одноименный фонд почти 
десять лет работает в Иркутске. Особенно хорошо 
проекты фонда знакомы жителям Ленинского 
округа. От этой территории Григорий Игоревич 
был депутатом в городской думе шестого созыва. 
Часть микрорайона Ново-Ленино, Батарейная 
и Вересовка — районы, отдаленные от центра го-
рода, которым нужно много внимания, убежден 
Резников.

— Я родился и вырос во Владивостоке, в 18 лет 
пацаном приехал в Иркутск, ничего не имея. 
Но с 1998 года начал заниматься бизнесом и спу-
стя 15 лет от этого сильно устал. Я молодой, ак-
тивный человек, а занимаюсь одним и тем же. 
Захотелось чего-то нового для себя, попробовать 
себя в разрезе общественной работы, послужить 
людям. И я начал смотреть, как живет город. Это 
моя вторая родина, я здесь нашел свою семью, 
сформировал капитал, стал личностью. Мне захо-
телось принести Иркутску практическую пользу, 
— рассказывает Григорий Резников.

Посмотрев на город под таким углом, пред-
приниматель не без удивления открыл для себя 
окраины Иркутска, которые в развитии отстали 
от центра города лет на 10, законсервировавшись 
в середине 1990-х годов. Самым поразительным 
было, что жители спальных районов на тот мо-
мент и горожанами-то себя не чувствовали. Дома 
без центрального водоснабжения, отсутствие 
остановок общественного транспорта и дорог, 
обветшалые соцобъекты… Порыв помочь терри-
тории для Григория Резникова шел от сердца, 
а не из коммерческих проектов.

— Я просто не думал, что такие условия в наше 
время могут быть. Помню, местные мне говорят: 
посмотри на наше кладбище — а там даже подъ-
ездной дороги толком нет; чтобы похоронить че-
ловека, приходилось заказывать высокую маши-
ну. Или вот общественный транспорт. «ПАЗики» 
ходят, а оборудованных остановок общественного 
транспорта нет. Я понял, что именно с этого 

и нужно начинать. Так и оформился благотвори-
тельный фонд Григория Резникова, — говорит он.

За время работы организации — а это почти 
10 лет — было построено 11 автобусных остано-
вок, несколько из них капитальные и до сих пор 
служат жителям. Затем начали действовать по-
ступательно, ремонтируя существующие спор-
тивные и детские площадки, которые сложно 
было назвать безопасными. По просьбе жителей 
обустроили небольшой парк в роще «Березка», 
оформив тропиночную сеть и обустроив площад-
ки для отдыха разных категорий населения. Па-
раллельно помогали тем, кому была необходима 
экстренная помощь в улучшении условий жизни: 
кому-то нужны лекарства, кому материальная по-

мощь, кому крышу поправить. Таких обращений, 
признает Григорий Резников, было и остается 
очень много. И как не помочь собрать подарки 
для детей из малообеспеченных семей или устро-
ить праздник для ветеранов?

Постепенно люди, не привыкшие к вниманию, 
начали доверять благотворительному фонду Гри-
гория Резникова. Сегодня у фонда есть большая 
история реальных дел и признание жителей. 
Благодаря фонду решаются важные социальные 
задачи района.

Есть у фонда и мегапроект — культурно-вы-
ставочный центр имени Владимира Высоцкого. 
Григорий Резников, будучи преданным поклон-
ником легенды, давно придумал идею увеко-

ПОЛУЧАЕТСЯ У ТОГО, КТО РАБОТАЕТ    
Все, что вы хотели знать о благотворительном фонде Григория Резникова

Людям, знакомым с историей 
Иркутска хотя бы поверхностно, 
не нужно рассказывать, что его 

развитие тесно связано с меценатством. 
Многое из того, что мы имеем сейчас, 
— прямое наследие пассионариев 
прошлого — купцов, городских голов, 
депутатов, которые зачастую безвозмездно 
вкладывали личные ресурсы в областной 
центр. Эти традиции сильны и теперь. 
Сегодня в газете «Иркутск» расскажем 
о Григории Резникове — бизнесмене, 
благотворителе, многодетном отце (четверо 
детей!) и просто активном иркутянине.

Анна Самохина. Фото из архива благотворительного фонда Григория Резникова и из открытых источников
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Казалось бы, мелочь — остановочный павильон. Но смотрите, каким 
он может быть. На конечной общественного транспорта станции 
Батарейная сотрудники фонда Григория Резникова отмыли остановку, 
сорвали рекламу и объявления, заново все оштукатурили и покрасили, 
смонтировали новую табличку с названием остановки

Некогда заброшенная роща в центре Ново-Ленино превратилась 
в парк «Березка». Фонд Резникова установил забор и детскую игровую 
площадку, заасфальтировал пешеходные дорожки. «Березка» стала 
благоустроенной: появились урны, столы и лавочки, освещение, 
смонтированы входные группы и элементы спортивной площадки

А это очень интересный объект, о котором наверняка мало кто знает 
в Иркутске, — арка, ограничивающая проезд большегрузов на старом Мо-
сковском тракте. От дальнобойщиков и водителей строительной техники 
страдали жители садоводств рядом со станцией Батарейной. Летом там 
живет около 400 человек. Арку устанавливали несколько раз, потому что 
водители самосвалов попросту разбивали ее на большой скорости. Сейчас 
здесь установили видеокамеру, чтобы фиксировать нарушителей

Григорий Резников, основатель благотворительного фонда, вручает 
премии ученикам школы № 30 в Ново-Ленино, окончившим учебный год 
с отличными оценками. И этой традиции уже несколько лет, называется 
мероприятие «Парад победителей». Умники и умницы получают денеж-
ный сертификат от фонда. «Ежегодное вручение премии отличникам, эта 
поддержка так важна для детей, ведь они понимают, что их труд ценят», 
— уверена заместитель директора школы № 30 Татьяна Шобогорова

За счет средств благотворительного фонда Григория Резникова 
восстановлена тротуарная дорожка в микрорайоне Березовый 
по направлению к остановке на улице Баумана. Григорий Игоревич 
с сожалением отмечает, что в Березовом в целом мало обустроена 
инфраструктура. Микрорайон расположен в конце Ново-Ленино, 
население — 5 тысяч человек, район красивый, зеленый и уютный 
и, по мнению руководителя благотворительного фонда, достоин быть 
благоустроенным

ЗАДАЧА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА
«У меня в финансовом плане все есть, что мне нуж-

но. Но зарабатывать деньги рано или поздно устаешь. 
А я хочу подтянуть Ленинский округ до уровня жизни 
центра города. И это моя цель», — так Григорий Резников 
формулирует цель работы своего фонда.

Депутат думы Иркутска Александр Друзенко
«Я знаю, что фонд Григория Резникова построил но-

вый хоккейный корт в школе № 30, обновлен при по-
мощи фонда двор и построена лестница с пандусом, 
отремонтировано крыльцо и фасад здания, заменены 
бордюры, заасфальтирована пешеходная дорожка 
у школы. Еще фонд Резникова за свой счет заказал 
строительную экспертизу детского сада № 36. Зда-
ние признали аварийным и снесли. В сентябре 2018 года 
был введен в эксплуатацию новый современный детский сад 
на 110 мест. Это и есть настоящая благотворительность».

вечивания памяти поэта, музыканта 
и актера в Иркутске. Ведь Владимир 
Семенович в нашем городе бывал. Его 
именем в Иркутске названа улица, есть 
памятная табличка на фасаде дома, где 
Высоцкий останавливался во время 
визита в областном центре и с балкона 
которого когда-то пел песни… Но это-
го недостаточно, уверен Григорий 
Игоревич.

— Я предлагал городу установить 
памятник Высоцкому, и мне выделили 
даже площадку на Нижней Набереж-
ной. Но потом я подумал, что памят-
ник — это не то, что нужно. Размыш-

лял над проектом сквера, но это тоже 
не то. И мне пришла классная идея: 
построить культурно-выставочный 
центр, где творческая молодежь — бар-
ды, музыканты, исполнители, актеры, 
художники — могли бы безвозмездно 
устраивать свои мероприятия, — рас-
сказывает он.

Проект новой точки притяжения 
молодых иркутян уже есть на бумаге. 
Это будет одноэтажное современное 
здание с уличным амфитеатром. Опре-
делена и площадка — на набережной 
реки Ушаковки. Благотворительный 
фонд Григория Резникова готов про-
финансировать строительство, пере-
дать объект городу и заняться его 
управлением. По его задумке, центр 
должен стать медиатором между твор-
ческой молодежью и иркутянами, 
а для этого нужен грамотный и увле-
ченный администратор. Такие у ин-
вестора есть. Дело осталось за малым 
— вопрос в назначении земли, но и эту 
работу администрация города уже 
ведет.

— Этот проект точно будет реализо-
ван. Это моя мечта, и я в любом случае 
доведу ее до конца. Деньги на это есть: 
от своего бизнеса я откладываю на это 
по 10 % дохода. Это то, что я точно по-
трачу исключительно на центр, — го-
ворит Григорий Резников.

Основатель благотворительного фонда Григорий Резников: «У меня четверо детей. Всегда беру их на праздники и на субботники, которые проводит фонд 
в Ленинском округе. Их там все уже знают — всегда спрашивают, как они поживают»

Депутат думы Иркутска 
Евгений Савченко

«Все, что делает 
Фонд Резникова 
в Ново-Ленино, 
— шаг за шагом 
меняет этот 
некогда депрес-
сивный район, 
превращает его 
в комфортный и удоб-
ный для жителей.

Резников, например, добился, 
чтобы в 2015 году к Вересовке 
был проведен водовод протя-
женностью 7 км, установлено 
18 водоразборных колонок и 18 
пожарных гидрантов. До этого 
водоснабжение территории по-
селка осуществлялось путем под-
воза воды на специализированном 
транспорте. Люди носили ведра-
ми воду в пятиэтажный дом».

А это особая гордость школы № 30 — ученики сводного 
кадетского отделения МЧС. За участие во Всероссийских 
военно-спортивных играх «Кадеты Отечества» (ребята стали 
лучшими в конкурсе «Смотр строя и песни») они получили 
подарки от фонда Григория Резникова — сертификаты от сети 
спортивных магазинов

Депутат думы  
Иркутска Виталий 
Матвийчук

«Стоит брать 
пример с того, 
как работает 
фонд Григо-
рия Резникова 
в Ново-Ленино.

Несколько раз 
в год проводятся 
субботники в окру-
ге, преображается террито-
рия микрорайона. Приведена 
в порядок конечная остановка 
общественного транспорта 
на станции Батарейной. А парк 
«Березка»? За последние годы он 
благодаря фонду Резникова стал 
главной площадкой для отдыха 
в районе. Жителям очень важно 
чувствовать и знать, что о них 
заботятся».
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Евгения Гилева — коренная жи-
тельница Ленинского округа, и все 
прелести дорожных проблем испы-
тала на себе сначала как пассажир 
общественного транспорта, а теперь 
уже и как автовладелец. Ежедневно 
она ездит из Иркутска-II в центр го-
рода на работу. Добирается к восьми 
утра, поэтому чуть опережает час 
пик, который приходится на восемь-
девять часов, но даже в это время 
уже начинаются затруднения.
—  Мы с мужем ездим на работу 

через улицу Сурнова, и в прошлом 
году, когда закрыли на реконструк-
цию часть путепровода на улице 
Джамбула, стало очень заметно, что 
транспортный поток перераспреде-
лился. Очевидно, часть водителей, 
кто раньше добирался до центра 
через Трактовую, стали ездить через 
Сурнова. В итоге мое время в дороге 
увеличилось практически вдвое — 
с 20–25 минут до 40–45, — расска-
зывает Евгения.

Саму улицу Трактовую уже нача-
ли ремонтировать, вот-вот большой 
ремонт придет на улицу Баррикад. 
Администрация Иркутска пред-
усмотрела пути объезда, но пробок 
иркутянам не избежать ни утром, 
ни вечером. Что делать в такой си-
туации? Можно, конечно, выходить 
из дома утром раньше обычного, за-
кладывая больше времени на доро-
гу. Но вечером же с работы раньше 
не уйдешь… Потому Евгения реши-
ла поставить эксперимент и пересе-
ла на электричку.
—  У нас с мужем одна машина 

на двоих, и, конечно, даже в пробке 
комфортнее ехать на ней, чем в бит-
ком забитом автобусе. Но бывает 
так, что супругу нужно уехать в дру-
гое время. Или машина встает на ре-
монт. По своему опыту могу сказать, 
что если город стоит в пробке, это 
значит, что автобуса дождешься 
с трудом, да и в него еще сесть надо 
умудриться. Поэтому на первый 
взгляд электричка мне показалась 
разумным вариантом, тем более что 
станция Иркутск-Сортировочный 

недалеко от моего дома, а вокзал 
Иркутск-Пассажирский — от рабо-
ты, — говорит Евгения.
Итак, как это работает? Разуме-

ется, журналист «Иркутска» отпра-
вился с ней в экспериментальную 
поездку. Чтобы дойти пешком 
до станции Иркутск-Сортировоч-
ный от дома Евгении, нам хватило 
10–15 минут бодрым шагом. Но уже 
по пути она отмечает: для нас это, 
конечно, просто и даже полезно 
— активность лишней не бывает, — 
но для людей с проблемами здоро-
вья или пожилых затруднительно, 
тем более для тех, кто живет далеко 
от вокзала. Хорошим решением 
на время ремонта дорог было бы 
пустить шаттл, который бы со-
бирал желающих воспользоваться 
железнодорожным транспортом, 
и подвозил бы к виадуку со стороны 
Иркутска-2.
Мы тем временем подходим 

к станции, покупаем билеты и идем 
к электричке. Огромный плюс при-
городных поездов — четкое рас-
писание и, конечно, отсутствие 

пробок. В вагонах немноголюдно, 
чем не могут похвалиться утрен-
ние маршрутки. Чтобы добраться 
до Иркутска-Пассажирского, нам 
нужно проехать две остановки, вре-
мя в пути занимает всего 16 минут. 
Кстати, утренних электричек, кото-
рые позволяют Евгении добираться 
до работы без опозданий, всего две. 
Мы выбираем ту, что идет попозже, 
в 7.16, и прибываем в точку «Б» 
в 7.32. На остановке ждем трамвай, 
который повезет нас на ту сторону 
Глазковского моста, а там пять ми-
нут пешком — и мы на месте. Весь 
путь занял около 40 минут.
—  Вот вроде бы то же время, 

что на машине, но нервов тратится 
значительно меньше, — отмечает 
Евгения. — К тому же электричка 
и трамвай — это более экологичные 
способы передвижения. Удобно, 
что рядом с вокзалом останавлива-
ются маршрутки, то есть проблемы 
дождаться общественного транс-
порта здесь нет. На первый взгляд, 
пугает стоимость проезда — 37 ру-
блей за пригородный поезд и 15–
20 руб лей за городской транспорт. 
Но даже если ездить каждый день 
туда-обратно на электричке, это 
будет в разы дешевле машины и не-
намного дороже маршруток. А если 
ходить пешком через мост, то полу-
чится даже дешевле. К тому же для 
здоровья полезно.
«Но, к сожалению, в целом это 

не мой вариант: самая первая 
электричка идет слишком рано», — 
не скрывает разочарования Евгения.
В графике движения пригород-

ных поездов, считает иркутянка, 
и кроется главное неудобство при-
городного сообщения. Ради экспе-
римента ей, например, пришлось 
просить родственников увести дочь 
в детский сад, иначе на электричку 
не успеть. Чтобы вернуться — та же 
история, все упирается во время 
отправления пригородного поезда 
от Иркутска-Пассажирского. Поэто-
му этот транспорт для регулярного 
пользования больше подходит горо-
жанам с более свободным графиком.
—  Пожалуй, иногда, особенно 

летом, электричка действительно 
может выручать. Но полноценной 
альтернативой собственному транс-
порту лично для меня из-за графика 
движения она, к сожалению, стать 
не может. Впрочем, если бы мой 
рабочий день начинался, скажем, 
в 9 утра или в 10, то тут бы вообще 
никаких проблем не возникало: 
здесь был бы очень большой запас 
времени, у меня бы даже хватало 
его на то, чтобы пешком добираться 
до работы через мост. Поэтому я бы 
порекомендовала иркутянам все-
таки присмотреться к электричкам, 
— советует Евгения.

Алена Кашпарова

Сам мэр регулярно проверяет 
работы на Трактовой: это сейчас 
в Иркутске объект номер один.
—  Большинство работ подряд-

чик проводит ночью, чтобы не ме-
шать транспорту. Несмотря на по-
году и грунтовые воды, работает 
по графику. Все работы на объекте 
контролируют специалисты неза-

висимого строительного контро-
ля. Сейчас замечаний нет, — рас-
сказывает Руслан Николаевич 
журналисту «Иркутска», когда 
мы застали его во время беседы 
с главным инженером подряд-
ной организации Константином 
Кузнецовым прямо на Трактовой. 
— Этот объект знаковый для всего 

Иркутска. Именно здесь появятся 
первые в городе выделенные по-
лосы для движения общественно-
го транспорта, что в значительной 
степени ускорит путь из Ленин-
ского округа в другие районы.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

НАДО ПРИСМОТРЕТЬСЯ К ЭЛЕКТРИЧКАМ
Может ли пригородный поезд стать альтернативой городскому 

транспорту?

КАК ДЕЛА НА ТРАКТОВОЙ? 
Не только Ленинский округ, но и, пожалуй, весь 

Иркутск ждет окончания работ на этой магистрали

Иркутск вступил в сезон 
дорожных ремонтов, 
и в этом году они 

масштабны как никогда. С тем, 
что городские магистрали чинить 
жизненно необходимо, спорить 
никто не станет. Как и с тем, 
что иркутянам это приносит 
ощутимый дискомфорт. Но пока 
одни, стоя в пробках и опаздывая 
на работу, ругают власти, другие 
стараются найти выход из ситуации 
с наименьшими потерями. 
Сегодня в «Иркутске» — о том, 
как иркутянка Евгения Гилева 
провела дорожный эксперимент: 
вместо общественного транспорта 
пользовалась электричкой в черте 
города.

Напомним читателям «Иркутска», 
что после ремонта асфальта 
и перекладки коммуникаций 

на Трактовой появятся выделенные 
полосы для общественного транспорта, 
велодорожки, современная система 
освещения, тротуары и водосбросные 
сооружения с проезжей части. 
Всего на ней отремонтируют 
полтора километра ливневки. 
По поручению Руслана Болотова 
на объекте увеличено число рабочих 
и спецтехники, более 50 человек 
работают без перерывов.

ЭЛЕКТРИЧКИ: ВРЕМЯ ОТПРАВЛЕНИЯ И ПРИБЫТИЯ 
Расписание утренних электричек 
Иркутск-Сортировочный – 
Иркутск-Пассажирский: 
06:52 — 07:08
07:16 — 07:32
07:50 — 08:07
08:44 — 09:00
09:01 — 09:16,
10:57 — 11:16

Расписание вечерних электричек 
с вокзала Иркутск-Пассажирский 
с прибытием на станцию Иркутск-
Сортировочный: 
17:25 — 17:40
17:35 — 17:50
18:29 — 18:41 (скорый)
19:03 — 19:17

Подробнее с расписанием электричек можно ознакомиться 
на сайте http://www.bppk.tk/.

Знакомьтесь, это жительница Иркутска-II Евгения Гилева. На этой неделе она 
вместе с журналистом еженедельника «Иркутск» поставила эксперимент: 
чтобы миновать дорожные пробки, приехала на работу в центр города 
на электричке со станции Иркутск-Сортировочный

Вагон пригородного поезда, отправляю-
щегося с Иркутска-Сортировочного до Ир-
кутск-Пассажирского в 7.16 утра, как видите, 
практически пуст. Евгения вышла из элек-
трички на вокзале в 7.32. Не стояла в пробке, 
не нервничала, не рисковала здоровьем 
в плотно забитом утреннем автобусе

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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День 1
К старту экспедиции (посе-

лок Култук) мы приехали утром 
30 июня. Перед выходом из дома 
успели взвесить рюкзаки: у Жени 
за спиной оказалось 23 кг, у меня 
— 18. «Отбор» в экспедицию не про-
шли слишком тяжелые резиновые 
сапоги, трекинговые палки, под-
солнечное масло. Единственное, 
от чего я так и не смогла отказаться, 
— от турки. Все-таки хороший кофе 
— это святое. Как и зимняя куртка.
Огибать озеро мы решили по ча-

совой стрелке, поэтому первый 
участок предстояло пройти по Кру-
гобайкальской железной дороге. 
В первый день мы прошли совсем 
немного и разбили лагерь за Старой 
Ангасолкой. Нам, любителям по-
ходов, на КБЖД знаком каждый 
километр и каждый тоннель. Тем 
не менее в первую ночь мы вздраги-
вали от любого шороха. Дело в том, 
что за пару недель до экспедиции 
на Кругобайкалке к людям вышел 
медведь, и Прибайкальский на-
циональный парк не рекомендовал 
ставить палатки. Но мы все-таки 
рискнули. А вот остатки ужина унес-
ли подальше, чтобы не привлечь 
хозяина тайги…

День 2
На следующее утро проснулись 

с синяками. Но не под глазами, 
а на бедрах — от тяжелых рюкзаков. 
Но делать нечего: взвалили ношу 
на себя и пошли дальше.
До обеда топали по рельсам, 

а потом прыгнули в голубой ва-
гон — новый поезд «Нерпенок». 
На «Нерпенке» мы проехали ки-
лометров 20 и выскочили на стан-
ции «123 км», более известной как 
Киркирей. Здесь идеальная стоянка 
для туристов: есть хорошее место 
под палатку, информационные под-
сказки и беседка под навесом. Что 
оказалось весьма кстати, поскольку 
моросящий дождь перерос в ливень. 
По этой же причине мы не стали 
разводить костер, а приготовили 
ужин на газовой горелке.

Не уверена, что медведи уважают 
макароны с сыром, но на всякий 
случай мы снова спрятали остатки 
ужина в тоннеле. Мера оказалась 
нелишней. Оказывается, днем 
Женя видел неподалеку на дереве 
жесткую медвежью шерсть (косо-
лапые имеют привычку чесаться 
об кору) и хорошо, что мне не по-
казал, иначе я бы не сомкнула глаз 
этой ночью.

День 3
С утра моросил дождь. Хмурую 

погоду скрасил свежесваренный 
кофе. Быстро собрали палатку, рюк-
заки и двинулись в сторону станции 
Маритуй, где расположено одно-
именное село.
Вдоль КБЖД когда-то жили сотни 

людей, а сейчас осталась горстка 

населенных пунктов, причем в неко-
торых не наберется и пяти жителей. 
В Маритуе, например, раньше было 
три школы, а сейчас ни одной. Даже 
единственный магазин закрыли — 
отдали под гараж. Все это нам рас-
сказал местный житель, прибежав-
ший на жужжание квадрокоптера. 
Узнав, что мы идем вокруг Байкала, 
он заметно подобрел и поведал еще 
пару интересных историй:
—  Недавно заметили тут непо-

далеку большой валун на путях, 
доложили бригадиру. Здесь часто 
камнепады бывают… А когда пошли 
убирать, «валун» встал и убежал 
по склону в лес. Оказалось, медведь.
После этого рассказа мне снова 

стало не по себе, и я мысленно обра-
довалась, что сегодня нам предстоит 
ночевать не под открытым небом, 
а на вокзале. Точнее, в гостинице, 
которая находится в здании старин-
ного вокзала в порту Байкал. Но по-
знакомиться с медведем нам все-
таки было суждено в этот день…
Снова разошелся дождь, поэтому 

мы снова оседлали «Нерпенка». 
Из окна поезда и увидели медве-
жонка, который резво бежал рядом 
с поездом, даже не пытаясь свер-
нуть. Мы сразу смекнули: если есть 
медвежонок — значит, неподалеку 
гуляет его мама. Поэтому не стали 
выходить на станции, а доехали 
на поезде до порта Байкал, прямо 
к дверям гостиницы.
После трех дней дикого туризма 

душ и мягкая постель показались 
нам неземной роскошью.

День 4
Наконец-то выглянуло солнце! 

Высохли лужи, высохли и наши 
вещи.
Прогулявшись по порту Байкал, 

мы сели на паром и переправились 
в Листвянку. Десять минут пути 
— но какой контраст! Деревянные 

ВОКРУГ БАЙКАЛА ЗА 55 ДНЕЙ 
Путевые заметки журналиста «Иркутска» Яны Шутовой, которая 

отправилась в серьезное путешествие с рюкзаком за плечами

Коронавирус лишил нас 
свободы путешествий, 
но не жажды авантюризма. 

В лучшие времена мы бы, 
наверное, махнули вокруг 
света, но в нынешних условиях 
— вокруг Байкала. Вдвоем. 
Я и мой муж, тележурналист 
и заядлый путешественник 
Евгений Шоев, решили 
взять рюкзаки, видеокамеру 
и отправиться в большое 
путешествие. Но главное, 
что обо всем этом мы будем 
рассказывать не постфактум, 
а с места событий. Каждые 
8–10 дней на телеканале НТС 
будет выходить получасовой 
фильм, а в газете «Иркутск» — 
еженедельные путевые заметки.

Журналист «Иркутска» Яна Шутова и ее муж Евгений Шоев в самом начале своего путешествия вокруг Байкала — 
на КБЖД. Сейчас, когда вы читаете этот номер газеты, путешественники, наверно, добрались до острова Ольхон 
(мы в редакции надеемся на это). А чтобы обогнуть озеро, Яне и Евгению потребуется примерно 55 дней. «Мы 
не планируем перемещаться исключительно пешком. Такой подвиг уже совершили в 1992 году иркутяне Эрик 
Бутаков и Владимир Михайлюк. Мы же, напротив, хотим задействовать как можно больше видов транспорта: 
лодка, лошади, акваланг, внедорожник, велосипед, поезд и собственные ноги», — уточнили наши герои, получив 
пожелания доброго пути от коллег в редакции «Иркутска»

Как пишут в книжках, бухта Песчаная — это самое теплое место на побережье Байкала. Среднегодовая 
температура здесь выше нуля — нонсенс для Байкала. Однако первым делом мы вытащили из рюкзаков 
не купальники, а зимние куртки и шапки. Холодное нынче лето, холодное…
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домишки сменились каменными зам-
ками, аромат деревенского хлеба — 
запахом шашлыка, рокот старенького 
мотоцикла — ревом дорогих машин. 
Только в этот момент мы поняли, что 
на календаре воскресенье — не луч-
ший день для посещения Листвянки.
Чтобы поставить палатку, нам 

пришлось пройти пять километров 
вглубь пади Крестовой. Там, в долине, 
есть так называемый глэмпинг (про-
изводное от «гламур» и «кемпинг») 
— палатки в скандинавском стиле 
со всеми удобствами: электричеством, 
сетью Wi-Fi, удобной кроватью и по-
догревом простыней. Такие условия 
немного противоречили духу нашей 
экспедиции, поэтому мы попросили 
просто пятачок для нашей палатки. 
Но нам выделили целый деревян-
ный настил на островке, спрятанный 
среди деревьев, к которому уже был 
протянут удлинитель с розетками. 
От такого блага цивилизации мы от-
казаться не смогли, тем более что ба-
тарейки на камерах уже предательски 
помаргивали.

День 5
Задержались в Листвянке мы не-

спроста — наутро предстояло погру-
жение в Байкал с аквалангом. Еще 
на берегу мы справедливо разделили 
семейные обязанности: я буду ны-
рять, а Женя — снимать.
Признаюсь, опыт погружения 

у меня уже был, но в теплом Анда-
манском море, где круглый год 25 °C. 
Температура Байкала, как вы понима-
ете, более экстремальная.
—  Сколько градусов вода? — спро-

сила я у инструктора, натягивая вто-
рые штаны под гидрокостюм.
—  Четыре.
—  А зимой сколько?
—  Один, — усмехнулся он.
Когда на меня надели все необхо-

димое снаряжение, я ощутила себя, 
словно в бутылке с узким горлышком. 
В качестве финального штриха доба-
вили плотную маску и 30-килограм-
мовый акваланг.
—  В воде будет проще, — успокоил 

инструктор.
И не обманул! Стоило погрузиться, 

как гидрокостюм расправился, а ды-
хание выровнялось. Через секунду 
я вообще забыла про все неудобства 
и холод, потому что передо мной 
распахнулось подводное царство 
Байкала.
Вернулась на сушу я только через 

35 минут — замерзшая, но счастли-
вая! Теперь можно с гордостью гово-
рить, что из 2000 км нашей экспеди-
ции «Вокруг Байкала» двести метров 
мы проплыли под водой.
После дайвинга отдыхать было 

некогда: оставалось всего полчаса 
до прибытия теплохода «Баргузин», 
а еще нужно было забрать сумку с на-

дувной лодкой (это «ружье» выстре-
лит чуть позже). Теплоход следовал 
напрямик из Иркутска в бухту Пес-
чаную, в Листвянку он зашел только 
ради нас.

День 6
В бухту Песчаную туристы стремят-

ся не только ради пляжного отдыха, 
но и ради ходульных деревьев, кото-
рые признаны памятником приро-
ды. Мощные ветра выдувают легкий 
песок из-под корней и выставляют 
их на всеобщее обозрение. Мы прове-
рили — под корнями «шагающих» де-
ревьев действительно можно пройти 
в полный рост! Ну ладно, пора и нам 
шагать дальше.
Точнее, плыть. Следующие 45 км 

до Бугульдейки мы могли бы пройти 
пешком, но решили проплыть на на-
дувной лодке. Женя ходит на веслах 
уже 25 лет — я не держала их в руках 
ни разу. Очевидно, что капитаном на-
шего плавания был назначен он.
Выдвинулись мы только после обе-

да. До заката успели пройти по воде 
10 км: мешал встречный ветер, с не-
привычки немножко мутило, в откры-
том Байкале было холодно, поэтому 
под спасательные жилеты мы натяну-
ли всю имеющуюся одежду. Вечером 
вылезли на сушу, разбили палатку 
в урочище Харгино и, вымотанные, 
уснули в восемь часов вечера, чтобы 
на следующий день встать в 5 часов 
утра.

День 7
На второй день Байкал сменил гнев 

на милость, ветер — на штиль, мо-
роз — на солнце. Мы двигались, «об-
лизывая» берег, и вскоре заметили 
на теплых камнях загорающих нерп. 
Они лениво поглядывали в нашу сто-
рону. Еще несколько любопытных 
голов высунулись из воды примерно 
в 50 метрах от лодки. Подойти побли-
же они нам, конечно, не позволили — 
сразу юркнули вниз.
Не знаю, каким чудом, но до обе-

да мы сделали 13 километров. Вы-
садились на берег, быстро пообедали 
наскоро сваренной ухой и поплыли 
дальше. К пяти часам преодолели на-
меченные 23 км и решили совершить 
марш-бросок — «дожать» семь кило-
метров до финишной точки первого 
этапа.
В 19:57 по иркутскому времени 

мы увидели огни Бугульдейки. Ура! 
Четыре дня мы провели в деревне, 
монтируя первый выпуск передачи. 
Фильм «Вокруг Байкала за 55 дней» 
уже можно посмотреть на телеканале 
НТС и на YouTube. А мы отправляем-
ся дальше…

Подробности в следующем номере 
«Иркутска».
Яна Шутова

Фото участников экспедиции

2000 КМ ВСЕМИ ДОСТУПНЫМИ СПОСОБАМИ 
Маршрут начался в Култуке — самой южной точке Байка-

ла. Оттуда путешественники поднялись по Кругобайкальской 
железной дороге, добрались до Бугульдейки, затем пересекут 
Тажеранские степи, заедут на Ольхон. Дальше двигаться по бе-
регу слишком опасно. После поселка Онгурены населенных 
пунктов нет, зато много медведей, поэтому решено обогнуть 
тайгу через Качуг автостопом. Если все пойдет по плану, Яна 
и Женя доберутся до поселка Магистральный и прокатятся 
по легендарному БАМу. Первого августа ребята должны вый-
ти к самой северной точке Байкала — Нижнеангарску. Дальше 
начнут спускаться на юг по территории Бурятии. Их ждет Бар-
гузинская долина, рыбалка в верховьях Баргузина, эвенкий-
ские поселения, лазурные пляжи Бурятии, Чивыркуйский за-
лив и Ушканьи острова — знаменитый летний курорт для нерп. 
Обязательно заедут в столицу Бурятии Улан-Удэ. Затем нужно 
попасть в Выдрино, чтобы совершить восхождение на одну 
из самых красивых вершин Хамар-Дабана — пик Тальцинский. 
Оттуда уже рукой подать до Байкальска. Последние километры 
до Култука пройдут пешком и вернутся в точку старта, к стеле 
«Кругобайкальская железная дорога».

а также спасатели и психологи ГУ 
МЧС России по Иркутской области. 
Многочисленные свидетели стали 
снимать происходящее на свои теле-
фоны, новость мгновенно облетела 
все социальные сети.
Люди комментировали эмоцио-

нально: «Сердце обливается кровью, 
я не могу смотреть на это!», «Хо-
чешь прыгать — прыгай, ребенка-то 
зачем с собой взял?», «Знаю его, 
сестра по соседству с ним квартиру 
снимает. Он мне сразу не понравил-
ся», «Бедный мальчик, сколько стра-
ха и стресса перенес из-за родного 
человека. Кошмар какой-то, что 
у отца в голове!»
Все это время Терентьев стоял 

на краю пропасти с сыном на руках 
и кричал, что жена ему изменила, 
а сам он хочет с ней встретиться. 
Ребенок, которого Терентьев угро-
жал скинуть, был раздет и плакал. 
Очевидцы продолжали писать в соц-
сетях: «Ребенок абсолютно замерз-
ший, у него все ноги синие, пошел 
сильный дождь», «Слышу мальчика, 
как он говорит: «Я боюсь, отпусти 
меня».
К месту событий вскоре достави-

ли жену Терентьева, которая билась 
в дверь, плакала и просила впустить 
ее в квартиру со словами: «Рома, 
мы все тебя любим и обнимаем! 
Не совершай глупость». На видео 
от Telegram-канал Mash все увиде-
ли, что у женщины под глазами два 
огромных синяка, и тут же интернет 
облетели новые подробности.
Оказалось, что жена Терентьева 

дважды писала заявления в поли-
цию об угрозе жизни и здоровью: 
первое было написано еще 9 мая 
(уже возбуждено уголовное дело), 
второе — 11 июня. А накануне жен-
щина подала на развод, после чего 
супруг перешел к решительным 
действиям.
За три дня до описываемых собы-

тий Терентьев пришел в их общую 
квартиру (за которую в ипотеку пла-
тила жена) и обездвижил скотчем 
19-летнего пасынка, чтобы он не мог 

ему помешать. В таком виде юноша 
пролежал шесть часов. Когда домой 
вернулась жена, Терентьев избил ее, 
забрал драгоценности и ушел. В по-
недельник он же забрал из садика 
малыша и начал шантажировать су-
пругу. Прислал ей сообщение о том, 
что готовит «сюрприз» — прямую 
трансляцию, во время которой они 
с ребенком «умрут». Где его искать, 
семья не знала, поскольку была 
не в курсе о существовании кварти-
ры на Советской.
Попытки уговорить Терентье-

ва уйти с карниза завершились, 
к счастью, успехом в результате 
напряженных и продолжительных 
переговоров. Все это время мальчик 
плакал, хватался за перила руками, 
но отец не позволял ему вернуться 
в квартиру. К переговорам подклю-
чились инспектор по делам несовер-
шеннолетних отдела полиции № 7 
муниципального управления МВД 
«Иркутское» Ксения Кучина и пси-
холог ГУ МЧС России по Иркутской 
области Валентина Харинская. Со-
трудники МЧС установили на крыше 
магазина на третьем этаже надувной 
спасательный куб на случай, если 
мужчина решит прыгать или отпу-
стит ребенка.
Обезвредить дебошира, после того 

как он вернулся в квартиру, уда-
лось полковнику полиции Андрею 
Жбанову, сотрудникам уголовного 
розыска и спецназа Росгвардии. Ви-
део задержания также облетело все 
соцсети. На этих кадрах Терентьев 
лежит на кровати, закованный в на-
ручники, и говорит: «Прошу проще-
ния у своего сына, которого я люблю 
и без него жить не смогу. Жену свою 
я люблю. Да, я употреблял алкоголь. 
Еще я не ел двое суток».
Уже на допросе в отделении поли-

ции мужчина добавил, что таким об-
разом пытался обратить на себя вни-
мание супруги. На данный момент 
с мальчиком все в порядке, а его 
отец дает признательные показания 
следователям.

Наталья Федотова
Фото из социальных сетей

Продолжение. Начало на стр. 3

13-Й ЭТАЖ ВСЕ ЖЕ 
ОКАЗАЛСЯ СЧАСТЛИВЫМ 

Подробности истории, случившейся 
на улице Советской в многоэтажном доме

Фото из социальных сетей. Несколько часов 34-летний Роман Терентьев 
удерживал своего сына, стоя на карнизе балкона 13-го этажа одной 
из новостроек на улице Советской. Одно неловкое движение пьяного 
отца могло обернуться трагедией. Но все обошлось: номер этажа не стал 
символом трагедии для участников этой истории. Возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления «Приготовление к убийству малолетнего 
ребенка» (до 10 лет лишения свободы)
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—  Сегодня студенты, которые учатся 
на четвертом и пятом курсах ИГУ, имеют 
все шансы получать стипендии 15–20 ты-
сяч рублей в месяц, даже если они учатся 
за счет собственных средств. Чтобы полу-
чать такие стипендии, нужно отличиться 
в науке, спорте, творчестве или обще-
ственной работе. Государство не забывает 
поддерживать и тех ребят, кто оказался 
в трудной жизненной ситуации, а если 
такой студент учится в вузе на «хорошо» 
и «отлично», то его стипендия уже на пер-
вом и втором курсах будет около 12 тысяч 
рублей в месяц.
Самая простая стипендия — акаде-

мическая (3116 рублей) — начисляется 
автоматически всем студентам, которые 
проходят обучение за счет бюджет-
ных средств и сдают сессию без троек. 
Те, у кого в зачетке после завершения 
семестра стоит только оценка «отлично», 

получают стипендию почти вдвое больше 
(5298 рублей).
Если студент — сирота, остался без 

попечения родителей, инвалид или сред-
ний доход его семьи ниже прожиточного 
минимума, он может претендовать на со-
циальную стипендию. Такая возможность 
есть также у тех, кто пострадал в резуль-
тате аварии на Чернобыльской АЭС, 
во время других радиационных катастроф 
и у ветеранов боевых действий. Для этого 
студент предоставляет в отдел соцзащиты 
по месту жительства необходимый пакет 
документов и получает уведомление о на-
значении государственной социальной 
помощи. Оно передается в деканат фа-
культета или института ИГУ, после чего 

назначается социальная стипендия. Раз-
мер ее составляет 4676 рублей на первом 
и втором курсах при обучении на «хоро-
шо» и «отлично»; вместе с академической 
стипендией она составляет 8520 рублей.
За успехи в учебе и спорте, научную 

и творческую, активную общественную 
работу студенту может быть назначена по-
вышенная стипендия, которая будет вы-
плачиваться в течение семестра. Список 
достижений составляется только по одно-
му из видов деятельности. Он заверяется 
у руководителя кафедры, председателя 
профсоюзной или студенческой органи-
зации, а затем в электронном виде через 
личный кабинет на портале stip.isu.ru 
вместе со всеми имеющимися грамотами, 

дипломами и сертификатами направляет-
ся на рассмотрение в деканат. Размер по-
вышенной стипендии — 9900 рублей.
Иркутский госуниверситет входит 

в ограниченный список вузов, студенты 
которых могут участвовать в стипенди-
альном конкурсе благотворительного 
фонда Владимира Потанина. Состязание 
проходит в два этапа — заочный, на осно-
вании письменной заявки, включающей 
мотивационное письмо и научно-по-
пулярное эссе на тему предполагаемой 
магистерской диссертации. Второй этап — 
очный, в формате деловых игр, интервью, 
решения кейсов. По итогам оцениваются 
академический, интеллектуальный, твор-
ческий и лидерский потенциал соискате-
лей, их мотивация к развитию, социаль-
ная активность, готовность брать на себя 
ответственность, осознание общественной 
значимости выбранной профессии. Все 
соискатели должны активно вести науч-
но-исследовательскую работу. Стипендия 
в размере 20 тысяч рублей ежемесячно 
выплачивается студентам первого и вто-
рого года магистратуры, ставшим победи-
телями конкурса.
Те студенты, кто успешно прошел прак-

тику в организациях членов Попечитель-
ского совета ИГУ, имеет успехи в учебе, 
спорте или общественной деятельности, 
может в течение полугода получать 10 ты-
сяч рублей от Попечительского совета.
Кроме этого, за достижения в учебе, на-

учно-исследовательской и общественной 
работе есть разовые вознаграждения. На-
пример, стипендии от фонда Юрия Тена, 
от профсоюзного комитета ИГУ, област-
ной организации профсоюза образования.

Нина Александрова

Любопытное исследование провел 
hh.ru, сайт по поиску работы и сотруд-
ников: специалисты выяснили, есть ли 
у иркутян финансовая выгода от пере-
езда в столицу и специалистам каких 
профессий это может быть интересно?
Москва входит в число городов с наи-

более высоким уровнем заработной 
платы в России, однако переезд в столи-
цу за карьерными перспективами под-
разумевает дополнительные расходы, 
в первую очередь — в части прожива-
ния. Средняя цена за аренду одноком-
натной квартиры в Москве — 38,1 ты-
сячи рублей, и это самый высокий 
показатель среди российских городов.
При этом средний уровень зарплат 

для столичных сотрудников уровня 
«ведущий специалист»/«специалист» 
держится на уровне 89,2 тыс. рублей 
«на руки». Получается, что аренду 
однокомнатной квартиры надо отдать 
около 43% от дохода.
Из 34 крупнейших городов России, 

вошедших в выборку, в половине слу-
чаев переезжать в Москву, арендуя сто-
личную квартиру, оказалось бессмыс-
ленно. К примеру, жители Иркутска c 
собственным жильем в своем городе 
в среднем будут иметь на 5,6 тысячи 
рублей свободных денег больше, чем 
при переезде в Москву. Нет смысла 
искать работу в столичной компании 
и жителям Санкт-Петербурга, Дальне-
го Востока (Владивостока и Хабаров-
ска), Урала (Екатеринбурга, Тюмени, 
Уфы).
В плюсе от переезда в столицу жите-

ли могут оказаться работники Кемеро-
во, Астрахани, Липецка, Кирова, Бар-

наула, Тольятти, но сумма выигрыша 
невелика: от 3 до 6 тыс. рублей в месяц 
в среднем.
Целесообразность переезда из ре-

гиона в Москву во многом зависит 
от профессии. Эксперты проанализи-
ровали 12 наиболее распространенных 
сфер деятельности. По шести из них 
переезжать имеет смысл из всех во-
шедших в выборку городов.
В первую очередь речь идет о сфере 

информационных технологий (разра-
ботка программного обеспечения  
и т. д.). В среднем прибавка к свобод-
ным средствам по всем городам соста-
вит 73,7 тыс. рублей.
Больше средств после вычета обяза-

тельных расходов будут иметь сотруд-
ники банковской сферы, инвестиций 
и лизинга, бухгалтеры и финансисты, 
специалисты продаж, маркетологи, 
специалисты по PR и рекламе, а также 
юристы.
Сотрудникам, чья сфера деятель-

ности связана с производством, транс-
портом/логистикой, гостиничным 
бизнесом, туризмом, а также рабочему, 
административному персоналу и кон-
сультантам нет смысла переезжать 
в Москву ради повышения дохода. 
С учетом затрат на аренду и больших 
расходов в целом «на руки» при пере-
езде из Иркутска остается меньше 
свободных средств, чем на родине, где 
не нужно арендовать жилье. «Потери» 
при переезде составят от 16,5 тысячи 
до 42 тысяч рублей в месяц.

Илья Спирин (с использованием 
информации исследовательского  

центра hh.ru)

ВИркутскую область 
из Узбекистана поступи-
ли партии свежих слив 

(500 кг) и нектаринов (5 тонн). 
Испытательной лабораторией 
ФГБУ «Иркутская МВЛ» при 
проведении энтомологической 
экспертизы во фруктах вы-
явлен карантинный объект: 
калифорнийская щитовка 
(Quadraspidiotus perniciosus 
Comst.) — щитки с живыми 
самками.

Для человека калифорнийская 
щитовка не представляет опасности, 
но наносит непоправимый вред пло-
довым и декоративным растениям. 
В большей степени повреждаются 
вишня, береза, роза, шиповник, крас-
ная и черная смородина. Вредитель, 
присасываясь к стволу, ветвям и ли-
стьям, питается клеточным соком. 
В результате растрескивается кора, 
деформируются и опадают листья, 
искривляются побеги. Плоды в местах 
повреждения покрываются бурыми 
пятнами. При сильном поражении 

через несколько лет может погибнуть 
все дерево. Калифорнийская щитовка 
может приспособиться к климатиче-
ским условиям Сибири, выдерживая 
температуру от –35 до 43 °C.
Информация об обнаружениях 

передана в территориальное управ-
ление Россельхознадзора для приня-
тия мер правового регулирования.

Елена Каргина. Фото автора

КАЖДОМУ — ПО ТРУДУ!
Какие стипендии получают сегодня студенты 

Иркутского госуниверситета?

ФРУКТЫ ИЗ УЗБЕКИСТАНА 
ПРИБЫЛИ С СЮРПРИЗОМ

ОСТАЕМСЯ ЗИМОВАТЬ
Почему жителям Иркутска 

невыгодно переезжать в Москву 

Стипендия, сопоставимая с хорошей заработной платой, в Иркутском 
государственном университете — реальность. Нужно просто поставить цель 
максимально проявить свои способности

Так выглядит нектарин, зараженный 
щитовкой калифорнийской. 
Она безопасна для человека, 
но губительна для растений, 
к тому же легко выживает даже при 
сильных морозах

Стипендию — жалование, 
которое получают студен-
ты, впервые начали вы-

давать в средневековых универ-
ситетах и городских школах. 
В России стипендии существуют 
с XVIII века. Средства на них 
поступали из государственной 
казны, церкви или жертвовались 
благотворителями. С развитием 
вузов менялась и система вы-
плат студенческого жалования. 
Она все активнее стимулировала 
развитие талантов, достижения 
в учебе, спорте или обществен-
ной работе. О том, какие виды 
стипендий сегодня существуют 
в старейшем вузе областного 
центра — Иркутском государ-
ственном университете, газете 
«Иркутск» рассказал начальник 
Управления социальной и внеу-
чебной работы Иркутского госу-
ниверситета Александр Манзула.

наименование, формат цветность 
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9,50

12,25

19,60

2,20

2,70

4,50

5,20

7,20

18,20

1,85

2,00

3,70

4,70

6,40

16,50

1,75

1,55

2,85

3,80

5,40

12,00

1,05

1,20

2,20

2,90

4,20

Газета, 4 полосы А3, 1 фальц
бумага офсетная, 70 г/м2 4+4 24,90 15,90 10,90 8,30 6,95

Выборы депутатов Государственной Думы 
Федерального собрания РФ VIII созыва; 
Дополнительные выборы депутатов 
ЗаконодательногСобрания Иркутской области 
III созыва по одномандатным избирательным 
округам №2, 3;
Муниципальные выборы на территории Иркутской 
области назначенные на единый день голосования 
19 сентября 2021 года

Цены указаны в рублях за единицу продукции.
Возможна корректировка цен с учетом 
использования других сортов бумаги, 

количества цветов, тиражных листов и доп. 
обработки.

Печать баннеров, ткань баннерная, плотность 300 г/м2 - от 1 10,00 рублей за 1 м 2

ООО «Географ» 
(664003, г. Иркутск, Бульвар Рябикова, 1Д, 

Тел: (3952) 201-281,+79025-121-464 
ИНН 3812123570 КПП 381201001

Прайс-лист на изготовление агитационных 
и печатных материалов.

На правах рекламы

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Городской выставочный центр им. В.С. 
Рогаля

 � 18, 25 июля
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах, 
15.00. (6+) По заявкам. 
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, т. для спра-
вок 200-365.

Музей городского быта
 � 17 июля
Экскурсия по музею и мастер-класс «Винтажный аль-
бом в стиле скрапбукинг». 12.00, 15.00. (6+)

 � 18 июля
Экскурсия по музею, после чего по вашему выбору 
сможете поиграть в старые настольные игры: бирюль-
ки, лото, «Пифагор», «Буриме». 12.00, 15.00. (6+) 
Адрес: г. Иркутска, ул. Декабрьских Событий, 
77, т. для справок 204-884.

Кино под открытым небом
 � 16 и 18 июля
Фильм «Иччи» (16+)
Много лет назад на этих землях произошла страш-
ная трагедия, и люди покинули их в страхе. Молодая 
семья оказалась здесь случайно. Ей придется столк-
нуться с призраками прошлого и своими страхами. 
Как противостоять демонической силе? Как задобрить 
Иччи? Начало в 22.00.1

«Иччи» — хоррор о духах Севера. По сюжету, 
молодая семья оказывается в глуши у берега 
Лены. Пока они решают бытовые вопросы, вокруг 
сгущается тьма и оживают древние опасные духи

 � 17 и 20 июля
«Кино за 7 дней». 10 короткометражных фильмов, 
которые были сняты молодыми профессиональными 
командами из разных стран в Татарстане. Казань вол-
шебная, романтическая, поэтическая глазами тех, кто 
приехал в однажды в гости и навсегда полюбил этот 
прекрасный город. (12+) Начало в 22.00.

 � 22 и 24 июля
Фильм «Человек, который продал свою кожу» (18+)
Сэм, сирийский беженец, чье тело было превращено в 
живое произведение искусства и выставлено в музее, 
скоро поймет, что продал не только свою кожу. На-
чало в 22.00.

 � 23 июля
Фильм «Начать с нуля» (16+)
Джулия — менеджер по маркетингу в компании, где 
босс не ценит верных сотрудников. Устав от своей бес-
толковой жизни, она решает: «Начну с нуля!» Начало 
в 22.00.
Адрес летнего кинотеатра: ост. «Дом кино», ул. 
Мухиной, 2а, во дворе «Иркутского областного 
кинофонда». Т. 56-70-60, внутр. 1507 или 1508.

Иркутский областной художественный 
музей

В Галерее сибирского искусства начинает работу вы-
ставочный проект «Чтобы помнили…», посвященный 
иркутским художникам разных поколений, без кото-
рых невозможно представить историю становления 
и развития изобразительного искусства Иркутска и 
Сибири конца XIX – начала XXI веков. 
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 23–25.

Артхаусный сторителлинг  
«Диалектика чуда»

 � 20 июля
Актерская импровизация, гротеск, интерактивные 
элементы и физический театр сочетаются с остры-
ми философско-мировоззренческими диалогами, 
диалектикой и мистикой. (12+) Актер Никита Греков 
(НГТИ, актер театра и кино), режиссер Михаил Бехте-
рев (ГИТИС, Москва).
Адрес: Box Event Hall (Иркутск, ул. Николая 
Гаврилова, 1б). Т. для справок 8 (952) 615-64-
23.

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � 16 июля – 10 августа
Мультимедийная выставка «Ленинград. Торжество 
духа», приуроченная к 80-летию начала обороны 
Ленинграда. (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2, т. 33-34-49.

 � 16 июля – 5 сентября
Выставка «Традиционный русский костюм XIX и XX 
веков. Из собрания Сергея Глебушкина». На выставке 
представлено 25 костюмов и 29 кукол. (6+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, т. 200-368.
Музей приглашает на экскурсии

 � 17 июля
Экскурсия «Прогулки по Иркутску Валентина Рас-
путина».
Начало в 14.00. (12+) 
Место сбора: г. Иркутск, ул. Свердлова, 20, у 
Музея В.Г. Распутина. На экскурсию необхо-
дима предварительная запись по т.: 33-62-30, 
8924-290-30-35 (Viber, WhatsApp).

Гуманитарный центр-библиотека  
им. Полевых

 � 16 июля – 30 августа
Фотовыставка «День со счастья начинается», под-
готовленная общественной организацией «Аутизм-
Иркутск». В выставке принимают участие семьи, вос-
питывающие детей с расстройствами аутистического 
спектра — семьи, у которых можно поучиться любви, 
верности, терпению, настойчивости в борьбе за своих 
детей. (6+)
Посетить выставку можно ежедневно с 10 до 18 в 
детско-юношеском отделе Гуманитарного центра 
(Университетский, 70).

КОНЦЕРТЫ
Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 21 июля
Программу «Музыкальные антидепрессанты» пред-
ставит органист Дечебал Григоруцэ. (6+) Начало  
в 18.30. На концерте прозвучит музыка И.С. Баха,  
Г. Бема, Г. Генделя, Й. Гайдна, Д. Григоруцэ.
Адрес: Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 1. Т. (3952) 
500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 18 июля
Ко дню рождения поэта Евгения Евтушенко на 
страницах библиотеки № 20 им. Е. Евтушенко 
(мкр-н Юбилейный, 22, т. 46-12-77) будет разме-
щен видеоролик «Нам нужно воспитывать в людях 
любовь…» («ВК» https://vk.com/id229401832; «ОК» 
https://ok.ru/profile/580282007992; «Инстаграм» 
https://instagram.com/idcbevtushenko?igshid=g7t7lnt
b4oqm; «Ютьюб» https://www.youtube.com/channel/
UCaLiHuyog-_zjtSMa459fBQ). Начало в 12.00 (12+)
Библиотека № 7 (ул. Днепровская, 2, т. 63-12-08) 
приглашает на свою страничку в соцсети «ВК» (https://
vk.com/public194271733). «Доверяю себя вашей па-
мяти» — под таким названием пройдет день памяти, 
посвященный Е. Евтушенко. Начало в 10.00. (12+) 
«Путешествие на берега Н.Н. Миклухо-Маклая». Позна-
комиться с биографией русского биолога, антрополога и 
путешественника, которому исполняется 175 лет со дня 
рождения, предлагает библиотека № 1 (ст. Батарейная, 
ул. Ангарская, 9, т. 34-11-42) на странице «ВК» (https://m.
vk.com/public182646935). Начало в 15.00. (10+)

 � 21 июля
С целью привлечения внимания, интереса, уважения 
к истории, культуре и традициям своего города би-
блиотека № 37 «Планета книг» (мкр-н Топкинский, 
33, т. 33-80-25) приглашает читателей в информаци-
онное путешествие «Город, в котором я живу», посвя-
щенное 25-летию со дня образования Правобережно-
го округа («ВК» https://vk.com/bibl37; «ОК» https://
ok.ru/profile/561318279673). Начало в 16.00. (12+)

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (16–23 июля) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник): охотоведа, инспектора охотнадзора, егеря-
водителя, старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону 8 (921) 670-60-09. Резюме: ok.medved@ulkust.ru

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить.  Т. 58-50-94, 8 (964) 358-50-02.

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.
Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 5. Водный поток на фото 1.  
6. Часть акта в пьесе. 7. Усатая аквариумная рыбка. 
9. Вид общения людей. 12. Вид спорта, где нужны 
мишени, но не нужны пули. 15. Мираж, призрачное 
видение. 16. Птица с самым большим размахом кры-
льев. 17. Вьющееся или лазающее растение.  
18. Постельная принадлежность, которую каждый 
тянет на себя. 21. Чертёжное перо для нот. 24. Ре-
активная тяга для ведьмы. 25. Внутренняя опорная 
часть предмета, остов. 26. Задушил голыми руками 
Немейского льва. 27. Красивая модная одежда, ко-
стюм. 30. Медленный музыкальный темп. 32. Высо-
кая постройка на фото 4. 33. Ручная дощечка живо-
писца. 34. Сладость на фото 3.

По вертикали: 1. Сборище прибрежных плакс. 
2. Договор о выполнении. 3. Листовой витаминный 
овощ. 4. Место проживания. 7. Вид спортивной борь-
бы. 8. Автор азбуки из двух знаков. 10. Внеклеточная 
форма жизни. 11. Изгородь, ограда на фото 2.  
12. Гуссарский мундир, расшитый шнурами. 13. Взры-
воопасное сердце АЭС. 14. Драгоценный камень, ста-
ринное название изумруда. 19. Собрание документов. 
20. Старинное русское название драгоценных камней 
— рубина и сапфира. 22. Часть кредитного платежа. 
23. Дорожка в саду, парке. 28. Великан, державший 
на плечах небесный свод. 29. Хищная птица с корот-
ким крючковатым клювом и длинными острыми ког-
тями. 31. Наблюдение за недееспособными лицами. 
32. Вяленое мясо рыбы.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Водопад. 6. Явление. 

7. Сомик. 9. Связь. 12. Дартс. 15. Марево. 
16. Марабу. 17. Лиана. 18. Одеяло. 21. 
Растра. 24. Метла. 25. Основа. 26. Геракл. 
27. Наряд. 30. Ленто. 32. Башня. 33. 
Палитра. 34. Конфеты.

По вертикали: 1. Ивняк. 2. Сделка. 3. 
Шпинат. 4. Адрес. 7. Самбо. 8. Морзе. 
10. Вирус. 11. Забор. 12. Доломан. 13. 
Реактор. 14. Смарагд. 19. Досье. 20. 
Яхонт. 22. Транш. 23. Аллея. 28. Атлант. 
29. Ястреб. 31. Опека. 32. Балык.

КРОССВОРД


